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de 2023. 
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  Marcela Estrella

Há 36 anos mar-
cando o jornalis-
mo amazonense, a 
edição de número 

11 mil do jornal Amazonas 
Em Tempo comemora e 
relembra momentos e 
histórias de um jornalis-
mo que esteve presente 
em diversos momentos da 
história, cobrindo notícias 
com o jornalismo isento 
e imparcial que continua 
seguindo os valores e hon-
rando seu fundador.

O jornal Amazonas Em 
Tempo inicia sua história 
com o  empresário Otávio 
Raman Neves que atuava 
nos ramos da construção 
civil, tecnologia e comuni-
cação. Otávio dirigia o jor-
nal Amazonas Em Tempo e 
o portal de mesmo nome, 
que até hoje segue o seu 
legado. 

Para o diretor de redação 
do jornal EM TEMPO, a 
maneira séria de fazer jor-
nalismo é o principal fator 
para manter um jornal por 

tanto tempo no mercado e 
entre os melhores noticio-
sos do Amazonas. 

“O jornal Amazonas Em 
Tempo tem responsabili-
dade e credibilidade com 
a informação, por isso se 
mantém no mercado há 
mais de 36 anos. Os pro-

fissionais que aqui traba-
lham sabem a importância 
de apurar as informações 
para levar a verdade ao 
leitor. Isso nos garante a 
permanência entre os me-
lhores jornais do Estado”, 
ressalta o diretor de reda-
ção do jornal EM TEMPO, 

jornalista André Moreira.
O jornal já foi vencedor 

de prêmios como o Prêmio 
ExxonMobil de Jornalismo 
(Esso), um dos mais  impor-
tantes conferidos a pro-
fissionais de imprensa no 
Brasil, [pela categoria ‘Esso 
Regional Norte’, com a obra 

‘Expedição Quilombo’ e o 
Prêmio Vladimir Herzog, 
premiação jornalística 
concedida anualmente a 
profissionais e veículos 
de comunicação que se 
destacaram na defesa da 
democracia, da cidadania 
e dos direitos humanos 

Tradição e credibilidade marcam o jornal amazonense que é referência no Estado

Amazonas Em Tempo 
comemora edição 11 mil 

e sociais, pela categoria 
‘Menção Honrosa por Fo-
tografia’ com a obra ‘Piaça-
beiros e Piabeiros, às mar-
gens do Rio Negro, das leis 
trabalhistas e dos direitos 
humanos’.

A credibilidade que o 
jornal possui no mercado, 
segundo a diretora comer-
cial do Em Tempo, Renilda 
Moita, deve-se a seguran-
ça e qualidade do trabalho 
produzido pela equipe de 
profissionais qualificados. 

 “A credibilidade do Jor-
nal Em Tempo que man-
tém a gente no mercado 
com toda essa segurança. 
O cliente sabe que se co-
locar o anúncio no nosso 
jornal ele não vai ser vis-
to só aqui no Amazonas 
ele é divulgado para todo 
Brasil. O Jornal tem uma 
credibilidade tanto aqui 
no estado do Amazonas 
quanto fora do estado. 
Nossos parceiros confiam 
que estarão alinhados 
com um jornal que pro-
duz um jornalismo sério e 
confiável”, apontou.



Infovias
O ministro das comunicações 

explicou que o programa Norte 
Conectado está levando oito in-
fovias pelos rios de toda a região. 
A primeira fase já foi implantada, 
ligando Macapá (AP) a Alenquer 
(PA), com R$ 90 milhões de in-
vestimento. Já esta segunda 
fase (Infovia 01), liga Santarém 
e Alenquer (PA) a Manaus (AM), 
com investimento de aproxima-
damente R$ 165 milhões. “São 1,1 
mil quilômetros que vão trazer 
internet de alta velocidade para 
cá. Já temos recursos garantidos 
de mais de R$ 1,3 bilhão para a 
conclusão de todas as oito info-
vias nos próximos dois anos”, in-
formou o ministro Juscelino Filho.

Escola técnica municipal
No encontro com o vice-presi-

dente Geraldo Alckmin, o prefeito 
David Almeida anunciou que em 
outra parte do terreno onde foi 
construído o Dimicro, a prefeitura 
irá inaugurar a primeira escola 
técnica municipal. “Vamos treinar 
e formar o soldador que vai para 
o Distrito Industrial. O operador 
de máquina empilhadeira, todas 
as Normas Regulamentadoras 
de certificação para que assim 
possamos gerar emprego e ren-
da para as empresas do Distrito 
Industrial”, afirmou.

Intérprete de libras
O vereador Luis Mitoso (PTB) 

protocolou na Câmara Municipal 
de Manaus (CMM) nesta semana 
o Projeto de Lei (PL) que torna 
obrigatória a disponibilidade de 
intérprete de Linguagem Brasi-
leira de Sinais (Libras) nos esta-
belecimentos de saúde da rede 
privada da capital. O parlamentar 
ressaltou que a matéria visa o fiel 
cumprimento da Lei de Libras 
(Lei Federal nº 10.436/2002), que 
impõe aos estabelecimentos de 
saúde garantia de tratamento e 
atendimento adequados às pes-
soas com deficiência auditiva. 

Sem opção
Uma recente pesquisa de in-

tenções de voto realizada no 
município de Rio Preto da Eva 
revelou que 70% dos eleitores 
não sabem em quem votar nas 
próximas eleições (2024). O atual 
prefeito, Anderson Sousa (PP), 
não pode concorrer ao pleito por 
ter sido reeleito recentemente. E, 
conforme a pesquisa, também 
não conseguirá emplacar o seu 
vice, Neto do Baixo Rio, que apa-
rece apenas com 2,6%. A pes-
quisa da Perspectiva Mercado e 
Opinião entrevistou 200 pessoas 
no dia 13 de julho e mostra que, 
na modalidade “Espontânea”, o 
vice-prefeito de Anderson Sousa 
aparece em 4º lugar.

Nova sede custará R$ 2 mi
A Câmara Municipal de Humai-

tá pretende gastar R$ 2 milhões 
para construir a nova sede da 

Casa Legislativa. O edital para a 
contratação da empresa respon-
sável pela obra e realização do 
processo de licitação de toma-
da de preços consta na edição 
de terça (25) do Diário Oficial 
Eletrônico (DOE) dos Municípios 
do Amazonas. Conforme o edital, 
“as propostas serão julgadas pelo 
critério de menor preço global” – 
com prazo de 270 dias para ser 
executado o serviço, ou seja, nove 
meses.  No entanto, o prazo de 
vigência do contrato será de um 
ano, “podendo ser prorrogado”. 

Troca de experiências
O conselheiro do Tribunal de 

Contas do Amazonas (TCE-AM), 
Mario de Mello, fez uma visita 
institucional, na terça (25), ao 
Tribunal de Contas do Município 
do Rio de Janeiro (TCM-RJ), a fim 
de compartilhar experiências e 
apresentar programas inovado-
res na área de boas práticas da 
Associação dos Membros dos Tri-
bunais de Contas do Brasil (Atri-
con). A visita foi marcada entre 
o conselheiro Mario de Mello e 
o presidente do TCM-RJ, Luiz 
Antonio Guaraná. A reunião abriu 
espaço para discussões acerca 
das melhores práticas em fis-

calização e controle das contas 
públicas.

Incentivo aos municípios
O Comitê Orientador do Fundo 

Amazônia estabeleceu diretrizes, 
consideradas estratégicas, para 
aplicar os investimentos que vão 
desde a regularização fundiária 
até a prevenção do desmata-
mento e incêndios. O secretário 
executivo do Ministério do Meio 
Ambiente e Mudança do Clima, 
João Paulo Capobianco, disse que 
uma das novidades é que os mu-
nicípios poderão contar com re-
cursos do fundo em projetos que 
reduzam o desmate nos próximos 
dois anos. 

Entre os projetos que poderão 
ser beneficiados, estão aqueles 
que promovam ações sustentá-
veis com a inclusão de agriculto-
res familiares.

TRT-11 homologa acordo
Uma audiência de conciliação 

realizada na 3ª Vara do Trabalho 
de Boa Vista, do Tribunal Regional 
do Trabalho da 11ª Região (AM/
RR), encerrou processo traba-
lhista envolvendo o Ministério 
Público do Trabalho (MPT) e o 
Estado de Roraima. O TRT-11 ho-

mologou o acordo no valor de R$ 
350 mil. 

A Ação Civil Pública do MPT 
pedia indenização da Secretaria 
de Saúde de Roraima pelas pre-
cárias condições de trabalhado-
res terceirizados do refeitório do 
Hospital Geral daquele Estado 
(HGR). De acordo com relatório, 
as instalações da cozinha do HGR 
estavam em condições impró-
prias para o uso.

Piso da Enfermagem
O vereador Marcelo Serafim 

(PSB) cobrou, nesta terça (25), 
a implementação imediata do 
piso nacional da enfermagem na 
Secretaria Municipal de Saúde 
(Semsa). Para ele, a não imple-
mentação do piso resulta em um 
enorme prejuízo a aproximada-
mente dois mil profissionais da 
saúde que tem dado a sua con-
tribuição ao longo dos últimos 
anos, e que, não podem continuar 
sendo prejudicados. “O governo 
federal já sinaliza com o suporte 
necessário, mas os estados e mu-
nicípios precisam urgentemente 
fazer justiça a esta categoria tão 
importante para a saúde pública”, 
disse. 

Mais abusos
O governo federal irá adquirir 

cinco celulares no valor de R$ 50 
mil, sem licitação, para a equipe 
da Empresa Brasil de Comunica-
ção (EBC). Tratam-se de iPhones 
13 Pro da Apple, com 512 GB de 
memória, equipados com câme-
ra tripla. Em nota, a EBC disse 
que os aparelhos serão utilizados 
para produzir conteúdo para as 
plataformas digitais da empresa. 
“A escolha desses aparelhos é 
fundamental para garantir uma 
qualidade superior do som, das 
imagens e da edição de conteú-
dos produzidos pela Superinten-
dência de Comunicação Digital e 
Mídias Sociais”, afirma.

“Queridinho” dos senadores
Alexandre de Moraes é o mi-

nistro do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) alvo de mais pedidos 
de impeachment nos últimos 
anos. De 2019 a 2023, foram 
apresentados 77 requerimentos 
de abertura de investigação por 
crime de responsabilidade contra 
ministros da Corte no Senado. 
Mais da metade, 40 solicitações, 
é contra Moraes. As acusações 
são, principalmente, de condu-
ção tendenciosa de inquéritos 

e de declarações com teor su-
postamente político-partidário. 
Os ministros André Mendonça 
e Nunes Marques são os únicos 
sem pedidos de impeachment.

Torcedor fanático
Um torcedor fanático do São 

Paulo Futebol Clube (SPFC), cha-
mado Adriano Ribeiro, enfrentou 
uma batalha para registrar o nome 
de seu filho recém-nascido, nas-
cido em 14 de julho, como Rogé-
rio Mito Coelho do Nascimento. 
O registro inicial foi negado pelo 
cartório em São Paulo, e, para 
realizar o sonho de homenagear o 
maior ídolo do Tricolor paulista, ele 
precisou obter uma autorização 
especial de um juiz. Adriano, mo-
rador do bairro Jardim Varginha, 
em São Paulo, conta que recusou 
as sugestões de nomes dadas pela 
mulher e insistiu em Rogério Mito.

Situação carcerária
O Ministério dos Direitos Huma-

nos e Cidadania está preparando 
uma caravana que percorrerá o 
país para avaliar a situação da 
população carcerária em presídios 
e unidades do sistema socioedu-
cativo. A previsão é de que a Cara-
vana dos Direitos Humanos inicie 
os trabalhos na segunda quinzena 
de agosto. “Temos que olhar para 
a situação do país em relação a 
como nós temos um sistema pri-
sional que viola sistematicamente 
os direitos humanos”, afirmou o 
ministro Silvio Almeida. O trabalho 
se dará em parceria com a Defen-
soria Pública da União (DPU). 

Emendas para o Amazonas
Com o fechamento do primei-

ro semestre, a bancada do Ama-
zonas, no Congresso Nacional, 
conseguiu empenhar ou auto-
rizar pagamento de R$ 426,99 
milhões de emendas aprovadas 
no orçamento de 2023. Dessa for-
ma, desse montante, que reúne 
o valor das emendas coletivas e 
individuais, foram liquidados R$ 
90,69 milhões e R$ 89,76 milhões 
efetivamente pagos até o último 
dia 22 de julho. Tais dados são o 
sistema de execução orçamen-
tária da Câmara dos Deputados 
e do Senado.

Viagens dos deputados
Deputados federais utilizaram 

verba pública para custear viagens 
particulares de jatinho e outros 
transportes aéreos. As viagens são 
custeadas por meio da Cota para 
Exercício da Atividade Parlamen-
tar (Ceap). O campeão de gastos 
com o serviço foi o deputado Sid-
ney Leite (PSD-AM). Até o mo-
mento, o parlamentar declarou ter 
destinado R$ 157.700 para aluguel 
de aeronaves. Átila Lins, que tam-
bém representa o Amazonas pelo 
PSD, ficou em segundo lugar na 
lista. O parlamentar gastou R$ 
131.560 com fretamento ou loca-
ção de aeronaves, segundo o que 
já foi declarado à Câmara.

Ministro das Comunicações garante a Wilson Lima 
internet para cidades do Amazonas com o ‘Norte Conectado’

Em encontro com o governador Wilson Lima, o ministro das Comunicações, Juscelino Filho, disse que a capital e outras cidades 
do Amazonas terão internet de alta velocidade a partir da conclusão da segunda fase do Programa Norte Conectado. O anúncio 
foi feito nesta terça (25) durante agenda, em Manaus, do vice-presidente e m inistro do Desenvolvimento, Indústria, Comércio 
e Serviços, Geraldo Alckmin. “Ele (o ministro Juscelino Filho) veio aqui ao estado do Amazonas para tratar, naturalmente, do 
5G, mas também de um projeto que é o Norte Conectado, dos cabos de fibra ótica que estão sendo lançados nos rios Negro e 
Solimões para levar internet para o interior”, informou o governador Wilson Lima em entrevista à imprensa.

O Norte Conectado, do Governo Federal, busca expandir a infraestrutura de comunicações na região Amazônica, por meio 
da implantação de cabos de fibra óptica subfluvial. O objetivo é facilitar a comunicação e o acesso a políticas públicas. “O país 
é fantástico, é um continente. A América espanhola se dividiu em “N” países; a América portuguesa se manteve unida em um 
país de dimensões continentais e o Norte brasileiro, o ministro Juscelino pode colocar bem, o que precisa agora é conectar 
as oito infovias que nós vamos ter na região, que vão ajudar a dar um salto de desenvolvimento”, afirmou o vice-presidente 
Geraldo Alckmin.

Aos 980 cientistas brasileiros que estão entre os melhores do mundo. Isso 
é o que aponta o ranking internacional divulgado pela plataforma acadê-
mica “Researche.com”. A lista com os nomes dos profissionais foi divulgada 
em junho deste ano. De acordo com a plataforma, a iniciativa de listar os 
melhores cientistas tem como objetivo inspirar acadêmicos, empresas e 
órgãos administrativos para examinar para onde os principais especialistas 
estão indo. O ranking se baseia na quantidade de publicações e de artigos 
científicos dos profissionais em revistas da área. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Às taxas de mortes e de internações por uso abusivo de bebidas al-
coólicas no Brasil que vem aumentando entre as mulheres, como reve-
lam dados de um relatório divulgado nesta quarta (26) pelo Centro de 
Informações sobre Saúde e Álcool (Cisa). Entre 2010 e 2021, houve alta 
de 7,5% de mortes e de 5% de hospitalizações totalmente atribuíveis 
ao álcool entre as mulheres, quando comparadas as taxas por 100 mil 
habitantes. Elas respondem por 23,6% do total de óbitos e por 29% das 
hospitalizações no país por esse motivo.
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Crescimento da extrema direita e de células nazistas no 
Brasil: refl exo da miséria e da desigualdade social

Por um Amazonas conectado
Editorial

Uma das características mais fortes do Amazonas é seu isola-
mento geográfico. O Amazonas foi parte do Estado do Grão-Pará 
e Maranhão até 1850, sendo que, até 1774, Grão-Para e Maranhão 
não era parte do Brasil. O isolamento parece fazer parte não apenas 
da História e Geografia do Amazonas, mas de sua própria essência. 
Esse isolamento vem sendo atenuado pelo avanço da tecnologia, 
especialmente da tecnologia de informação e comunicação. Um 
passo muito significativo para a integração do Amazonas ao resto 
do Brasil e, mesmo, ao mundo, é o projeto Norte Conectado, do 
governo federal, que promete trazer internet de alta velocidade 
para Manaus e outras cidades do Estado. 

Há alguns dias, o governador Wilson Lima conversou com o 
Ministro das Comunicações, Juscelino Filho, que prometeu essa 
qualidade de conectividade após a conclusão da segunda fase 
do Programa, que aproveitará os rios da região Norte para deitar 
cabos de fibra óptica subfluviais, conectando, finalmente, cidades 
da Amazônia brasileira ao País e ao mundo.

A precariedade do serviço de internet em Manaus e, muito mais, 
nas nossas cidades do interior castiga ao amazonense até hoje. 
Seja para o trabalho, o lazer, a educação, relacionamentos com 
familiares e amigos, a internet, hoje, é indispensável e o amazo-
nense nunca teve um serviço de qualidade. Que venha a internet 
de alta velocidade! O Amazonas e o Norte do Brasil precisam, 
merecem e têm direito a essa integração global.

As recentes turbulências políticas em Israel, as eleições espanholas, di-
versos novos governos europeus, ataques violentos nos EUA e no Brasil, são 
os alertas para o grave fenômeno do crescimento da extrema direita pelo 
mundo. Infelizmente, esse cenário encontra solo fértil em nosso próprio 
país, onde células nazistas têm se disseminado, lançando sombras sobre a 
nossa sociedade. Contudo, para compreender e enfrentar esse fenômeno, é 
fundamental reconhecer que sua origem reside na crescente desigualdade 
social e na miséria que corroem o tecido social, gerando um aumento da 
polarização e da violência.

O aumento da desigualdade social tem sido um combustível para a disse-
minação de ideologias extremistas. Países onde as estruturas sociais são mais 
desiguais estão mais suscetíveis a movimentos que prometem “soluções” 
radicais e simplistas para os problemas complexos da sociedade. A extre-
ma direita, aproveitando-se das brechas sociais e da insatisfação popular, 
apresenta-se como uma alternativa sedutora para aqueles que se sentem 
marginalizados, desesperançados e esquecidos pelas políticas tradicionais.

Nesse contexto, a disseminação de células nazistas em nosso país é uma chaga 
que reflete a profundidade das desigualdades e a ausência de políticas públicas 
efetivas para mitigá-las. A crescente polarização política e social apenas amplia o 
abismo entre os extremos, fomentando um ambiente de animosidade e violência.

 A polarização política e o apelo ao populismo exacerbam a divisão entre 
“nós” e “eles”, transformando adversários políticos em inimigos mortais. Nessa 
dinâmica, o inimigo político deixa de ser apenas um oponente de ideias e 
passa a ser encarado como uma ameaça existencial. Esse “canto mortal das 
sereias populistas” convence uma parcela da população de que a eliminação 
do “outro” é a solução para os problemas sociais.

 Contudo, acreditar nessa cilada é um equívoco que pode ter consequências 
catastróficas. O combate a problemas sociais não pode ser simplificado na 
eliminação física ou no silenciamento de grupos e indivíduos divergentes. 
Investir contra os aparentes problemas, sem analisar suas raízes e nuances, 
é condenar-se a uma empreitada vazia e ineficaz.

 Para combater essa colheita macabra, é urgente mudar o plantio. Isso 
significa abraçar a democracia e seus valores fundamentais. Democracia é 
muito mais do que votar em representantes periodicamente; é assegurar a 
vontade da maioria sem desrespeitar a dignidade das minorias. Aprofundar 
e concretizar os Direitos Humanos é o caminho para uma sociedade mais 
justa, igualitária e inclusiva.

Os direitos humanos não são meros conceitos abstratos; eles estão 
intrinsecamente ligados à essência da vida humana. Garantir a plenitude 
das condições existenciais das pessoas, respeitar sua liberdade, promover 
a igualdade de oportunidades, assegurar a propriedade e a segurança em 
suas diversas dimensões são pilares para uma sociedade mais justa e menos 
suscetível ao ódio fascista.

 Aliás, os direitos humanos devem ser entendidos como todos aqueles 
decorrentes da Vida, entendida como a plenitude das condições existenciais 
da pessoa; da Liberdade, entendida como a possibilidade de cada indivíduo 
ser, e se portar, segundo seus desígnios; Igualdade, entendida como igualdade 
concreta de condições de emancipação humana; Propriedade, entendida 
como possibilidade de se assegurar, e desenvolver, tudo aquilo que é próprio 
ao ser humano; e Segurança, que vai muito além do combate à violência, 
materializando-se como a oportunidade de satisfação das necessidades 
existenciais humanas (segurança alimentar, segurança sanitária, segurança 
educacional...).

 A equalização das barreiras estruturais da sociedade, a promoção da inclusão 
social e a busca por uma convivência diversa e plural constituem a melhor 
vacina contra o segregacionismo. Ao enfrentarmos a desigualdade social, 
desarticularemos a base que sustenta o ódio e o extremismo político e social.

 Uma sociedade verdadeiramente sustentável é aquela que reconhece e 
valoriza a diversidade, que protege e fortalece os direitos humanos de todas 
as pessoas, independentemente de sua origem, etnia, gênero ou crença. 
Somente através de uma sociedade inclusiva e justa poderemos construir 
um futuro melhor, livre dos grilhões do ódio e da violência.

 É fundamental reconhecer que o crescimento da extrema direita e a disse-
minação de células nazistas no Brasil são sintomas de um problema maior: a 
desigualdade social e a miséria que corroem os alicerces de nossa sociedade. 
O caminho para combater essa ameaça não é abraçar o extremismo, mas sim 
aprofundar a nossa democracia, pautada nos valores dos Direitos Humanos.

Ao investirmos na construção de uma sociedade mais justa e igualitária, 
estaremos plantando sementes de esperança, em prol de um futuro em que a 
convivência pacífica e a harmonia prevaleçam sobre a polarização e a violência.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O mundo gira…”

Assédio do governo a deputados do PP irrita Lira e 
dirigentes

Aposta na divisão
Lira reage à tentativa de Ale-

xandre Padilha (Relações Institu-
cionais) de aliciar deputados para 
dividir o Centrão e enfraquecer 
seus líderes.

PT inveja Lira
Lira surpreendeu garantindo 

vitórias importantes ao governo, 
mas os petistas o desprezam, daí 
a estratégia de tentar minar sua 
liderança.

Desqualificaçãoc
O assédio a deputados é visto 

como tentativa tosca de dividir 
PP e o Centrão, e de desqualificar 
líderes e dirigentes como interlo-
cutores.

Tiro de inquietação
Padilha irritou o Centrão plan-

tando notícia sobre sua reunião 
com os deputados do PP André 
Fufuca (MA) e Silvio Linhares Fi-
lho (PE).

Bolsonaro já atua como cabo 
eleitoral para 2024

Se o presidente Lula (PT) não o 
esquece, não seria o antecessor 
Jair Bolsonaro que evitaria chan-
ces de se manter em evidência, até 
porque 2024 é logo ali e haverá 
importante eleição municipal, na 
qual pretende influir o máximo 
possível. Por essa razão, o ex-pre-
sidente esteve ontem na Câmara 
Municipal de São Paulo para o 
evento de filiação ao PL do vere-
ador Fernando Holiday, ex-MBL, 
que deve disputar a reeleição em 
2024 e disputar mandato federal 
em 2026, com apoio de Bolsonaro.

Busca por consenso
O governador Tarcísio de Freitas 

(Rep), ex-ministro de Bolsonaro, 
será outro cabo eleitoral funda-
mental no campo conservador.

Concorrente direto
No fundo, Bolsonaro adoraria 

ver em maus lençóis o deputa-
do Kim Kataguiri (União-SP), hoje 

“aliado crítico”, batendo chapa com 
Holiday.

Influência Bolsonaro
No Rio de Janeiro, o ex-vice Bra-

ga Netto e Eduardo Pazuello, ex-
-ministro da Saúde, se destacam 
como pré-candidatos, mas falta 
definição no PL.

Coisa do passado
Aceitando o convite do governa-

dor Tarcísio de Freitas para jantar 
e pernoitar no palácio do governo 
de São Paulo, o ex-presidente Bol-
sonaro quis sinalizar que está tudo 
bem entre eles. Rusgas superadas.

É a Selic, playboy
Lula já não tem quem explique o 

beabá das coisas. Celebrou como 
obra do governo a queda da infla-
ção, sem sequer desconfiar, nem 
lhe disseram, que é a Selic a 13,75% 
que derruba a inflação.

Heroína da esquerda
Para o líder do PCO, Rui Costa 

Pimenta, “chegou o dia em que a 
Barbie, símbolo da mulher conser-
vadora norte-americana, tornou-
-se a heroína da esquerda brasilei-
ra”. O que está ruim sempre pode 
piorar”, ironizou.

Senador vítima de golpe
Criminosos estão se passando 

pelo senador Humberto Costa (PT-
-PE) e fazendo pedido de doações 
em nome do parlamentar. O per-
nambucano já negou ser o dono 
do número e fez o alerta: é golpe.

Teatro politiqueiro
Para se descolar da homofobia de 

Jean Wilis em posts contra Eduardo 
Leite (PSDB), governador gaúcho, 
o Planalto vazou que desistira de 
promovê-lo a cargo melhor que 
o atual, de aspone. Mas nada de 
demitir.

Fardo descartado
Finalmente será privatizada a 

Carris, estatal de transporte porto-
-alegrense fundada em 1872 pelo 
último monarca do Brasil, D. Pe-

Senador e ex-vice-presidente Hamilton Mourão, reage a fala do presidente Lula, que chamou apoia-
dores de Bolsonaro de “malucos”

dro II. Só nos últimos dois anos 
deu prejuízo de R$200 milhões ao 
município.

Já traficantes...
O deputado Cabo Gilberto Silva 

(PL-PB) desmontou o ataque de 
Lula a clubes de tiros, por imaginá-
-los “covil de bolsonaristas”, fis-
calizados com rigor pelo Exército 
e PF: “nunca vi traficante comprar 
arma legal”

piores
O Banco Central divulgou o 

ranking de reclamações das insti-
tuições financeiras. O BTG Pactual 
e o Banco Pan lideram as queixas e 
bancos digitais como Inter, C6 Bank 
e Pag-Bank também desagradam.

Pensando bem...
...pelo ritmo da escalada autori-

tária, só falta Medida Provisória ser 
renomeada para Ato Institucional.

Poder sem Pudor
Celular é um perigo
Importante jornalista do Rio des-

cobriu certa vez, de forma curiosa, 
que a amizade de um político era 
só fingimento. O deputado Júlio 
Lopes deixou um recado na sua 
secretária eletrônica, insistindo em 
uma espécie de lobby recusado an-
tes. Ao final do recado, o deputado 
imaginava o aparelho desligado, 
só que não. Sua conversa com um 
sujeito ao lado, beneficiário do tal 
lobby, acabou gravada junto com o 
recado inicial. Ao ouvir a mensagem, 
o jornalista conheceu o que Lopes 
pensa dele: “muito nervoso” e até 
“veado”. O jornalista ligou para o 
deputado, disse-lhe desaforos e se 
demitiu de sua “amizade”.

Azedou a relação do governo com líderes e dirigentes de partidos como PP o assédio do Planalto a depu-
tados insinuando o interesse de Lula (PT) em convidá-los para o ministério. O presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), deixou claro o desconforto durante evento em São Paulo, ao retomar críticas à articulação 
política. Além disso, cancelou pela terceira vez a reunião que Lula pediu. Lira quis, com o desdém, sinalizar 
lealdade aos dirigentes e líderes do PP e demais partidos do Centrão.

André Naves

é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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O ministro Alexandre 
de Moraes, do Supre-
mo Tribunal Federal 
(STF), decidiu suspen-
der a ação trabalhista 
que reconheceu vínculo 
de emprego entre um 
motorista de aplicativo 
e a plataforma Cabify, 
que encerrou as ativi-
dades no Brasil em 2021. 
A decisão foi assinada 
na quinta-feira (20) e 
divulgada nesta quarta-
-feira (26).

Moraes analisou uma 
ação protocolada pela 
empresa, que contestou 
entendimento da Justi-
ça do Trabalho de Minas 
Gerais a favor da rela-
ção empregatícia entre a 
plataforma e o condutor. 
Conforme a decisão, o 
Cabify é uma empresa 
de transporte de passa-
geiros, e não de interme-

diação do serviço.
Para o ministro, a deci-

são trabalhista não está 
de acordo com a juris-
prudência da Corte, que 
tem precedentes reco-
nhecendo a legalidade 
de formas de “uberiza-
ção” do trabalho.

“É possível assentar 
que a posição reiterada 
da Corte se consolidou 
no sentido da permis-
são constitucional de 
formas alternativas da 
relação de emprego”, ar-
gumentou Moraes.

Em maio, o ministro 
suspendeu uma outra 
decisão da Justiça so-
bre o mesmo tema. O 
ministro entendeu que 
a relação entre o moto-
rista e os aplicativos é 
comercial e se asseme-
lha aos casos de trans-
portadores autônomos.

lizar os familiares que buscam 
informações.

“O isolamento gera impactos 
emocionais negativos em ambas 
as partes (pacientes e familia-
res), podendo agravar o quadro 
da doença, em muitos casos. A 
prática já é adotada em mui-
tas unidades de saúde. Desta 
forma, esta Lei assegurará essa 
medida a todos os pacientes”, 
argumentou.

Alterando a lei promulgada nº 
241/2015, que consolida a le-
gislação relativa à pessoa com 
deficiência, a lei n.º 6.307, de 19 
de julho de 2023, acrescentou 
dispositivos para dispor sobre 
deficiência não visível exter-
namente, instituindo o cordão 
de girassol como instrumento 
auxiliar, de caráter facultativo, 
para identificar a pessoa com 
deficiência não visível exter-
namente, não dispensando a 
apresentação de documento 
que comprove a deficiência.

Governo sanciona leis da 
Assembleia Legislativa

ALEAM

Vínculo de motoristas de 
app não é reconhecido

O Governo do Estado san-
cionou oito leis da Assem-
bleia Legislativa do Amazo-
nas (Aleam), publicando-as 
na edição nº 3.508 do Diário 
Oficial do Estado (DOE). En-
tre elas, a legislação sobre 
o direito a videochamadas 
entre pacientes internados 
impossibilitados de receber 
visitas e a lei que institui o 
cordão de girassol como ins-
trumento auxiliar, de caráter 
facultativo, para identificar a 
pessoa com deficiência não 
visível.

A lei nº 6.305, de 19 de 
julho de 2023, dispõe so-
bre videochamadas entre 
pacientes internados em 
unidades de saúde impos-
sibilitados de receber visitas 
e seus familiares. As Unida-
des de Saúde do Amazonas 
proporcionarão, no mínimo, 
uma videochamada a cada 
dois dias, aos pacientes in-

JUDICIÁRIO

DIVULGAÇÃO

Deputados estaduais no plenário Ruy Araújo

Amazonas é o quinto estado com 
maior orçamento federal em 2023
Empenho 
das emendas 
impositivas é do 
orçamento da União 
neste primeiro 
semestre

DIVULGAÇÃO

  Marcela Esrella

Encerrando o primeiro 
semestre, a bancada 
do Amazonas con-
seguiu empenhar ou 

autorizar o pagamento de R$ 
426,99 milhões de emendas 
aprovadas no orçamento de 
2023 do Congresso Nacio-
nal. Em suas redes sociais, 
o coordenador da banca-
da amazonense, Omar Aziz 
(PSD) comemora o marco 
e destaca que o Amazonas 
é o quinto estado que mais 
receberá recursos de emen-
das de 2023. 

“Uma notícia importante 
para o nosso Amazonas! O 
nosso estado se destaca 
como o quinto estado que 
mais receberá recursos de 
emendas de bancada no or-
çamento de 2023. Um total 
de R$175,6 milhões serão 
destinados até dezembro. 
Como coordenador da ban-
cada do Amazonas no Con-
gresso Federal, meu foco é 
no bem-estar dos amazo-
nenses, atuando com afin-
co para garantir que esses 
investimentos cheguem a 
quem mais precisa”, afir-
mou Aziz. 

Aziz até o mês de julho 
empenhou R$55,52 milhões 
de emendas individuais. Do 
total, o governo já liquidou 
R$ 25,15 milhões e pagou R$ 
24.769.786,00. A maior par-
te das liberações, cerca de 
R$ 23,5 milhões, foi destina-
do ao atendimento à saúde 

primária dos municípios do 
Amazonas e R$ 1,19 milhão a 
assistência hospitalar. 

O senador Plínio Valério 
(PSDB-AM) alegou ser gra-
tificante ver o dinheiro das 
emendas beneficiando a po-
pulação, em suas redes. 

“Vendo o dinheiro de nos-
sas emendas chegando para 
atender a população. Gratifi-
cante receber fotos da cons-
trução da UBS de Codajás. O 

Ministério da Saúde já pagou 
minha emenda no valor de R$ 
857.000,00 para essa gran-
de obra, já bem adiantada 
é que logo estará atenden-
do a população de Codajás”, 
declarou.

Segundo o sistema de 
execução orçamentária, Plí-
nio empenhou nesses setes 
meses R$46,33 milhões dos 
R$59 milhões que aprovou 
no orçamento. Porém, ape-

nas R$874.043 foi liquidado, 
com pagamento efetivo de 
R$430,74 mil. 

Desse montante, R$ 
299.564,00 foi destinado a 
Serviços de Assistência So-
cial e R$ 131.177,00 à Moder-
nização do Exército. 

Líder do ranking
Como o parlamentar que 

conseguiu até o momento o 
maior volume de empenho 

em emendas individuais, o 
Líder do MDB no Senado, 
Eduardo Braga, com R$ 59 
milhões arrecadados. 

As duas emendas aprova-
das no orçamento, R$29,51 
milhões foram destinados 
à saúde e R$29,51 milhões 
à infraestrutura no estado. 
No entanto, Braga conseguiu 
efetivo pagamento somente 
para a área de saúde.

Bancada amazonense realizou importante conquista para o estado em Brasília

Recursos
O deputado Capitão Al-

berto Neto (PL) empe-
nhou R$ 31.210.884,00 
das emendas individuais 
aprovadas, com liqui-
dação e pagamento de 
15.058.881,00. Os recur-
sos foram divididos entre 
saúde com R$7,43 milhões 
da verba e R$7,62 milhões 
destinados à assistência 
hospitalar ambulatorial.

ternados em enfermarias, apar-
tamentos e unidades de terapia 
intensiva, a partir da autorização 
do profissional responsável pelo 
seu acompanhamento.

Ainda segundo a lei, uma even-
tual contraindicação das videocha-
madas, por parte do profissional de 
saúde responsável, deverá ser jus-

tificada e anotada no prontuário.
Para o deputado Roberto Cidade 

(UB), autor do PL que deu origem 
à lei, a viabilização de uma co-
municação direta entre familiares 
e pacientes internados, por meio 
de videochamadas, ameniza os 
efeitos causados pela internação 
em pacientes, além de tranqui-
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Haddad faz aceno ao Congresso 
ao comemorar elevação crédito
Ministro da Fazenda 
diz que melhora 
é resultado da 
‘harmonia entre os 
Poderes’

Ao comentar a eleva-
ção da nota de cré-
dito de longo prazo 
em moeda estran-

geira do Brasil, o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
afirmou nesta quarta-feira 
(26) que a harmonia entre os 
Poderes é a saída para que o 
Brasil volte a obter grau de 
investimento.

“A Fitch é a primeira das 
grandes agências que muda 
a nota do Brasil. Eu sempre 
disse e continuo acreditan-
do que a harmonia entre 
os Poderes é a saída para 
que nós voltemos a obter 
grau de investimento”, disse 
Haddad.

A agência de classificação 
de risco Fitch elevou a nota 
de crédito soberano do Bra-
sil a BB, contra BB- antes, 
com perspectiva estável, e 
atribuiu a mudança a um 
desempenho macroeconô-
mico e fiscal melhor que o 

esperado em meio a suces-
sivos choques nos últimos 
anos.

A agência tinha rebaixado a 
nota de crédito do Brasil para 
BB- em 2018, no governo Te-
mer, quando o país passava 
por déficit fiscal, crise nas 
contas públicas e fracasso 

de aprovar em aprovar a re-
forma da Previdência.

Segundo relatório, as po-
líticas proativas e reformas 
apoiaram a decisão e a ex-
pectativa da agência é de que 
o novo governo trabalhará 
para melhorias adicionais. A 
agência ainda afirmou que 

o presidente Lula “tem con-
seguido garantir a governa-
bilidade e avançar em sua 
agenda política”.

“Um país do tamanho do 
Brasil não tem sentido não 
ter grau de investimento.”

O titular da Fazenda afir-
mou que, em seis meses 

de trabalho, o governo do 
presidente Lula (PT) está 
conseguindo sinalizar para 
o mundo que o Brasil é o pais 
das oportunidades.

O presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), por sua 
vez, disse que a decisão da 
Fitch é “uma importante 

Haddad mostrou-se contente com o alinhamento em prol de novos patamares de investimento

Lula rebate 
ofensas de 
Bolsonaro

Sem citar Jair Bolso-
naro (PL), o presidente 
Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT) retrucou, nesta 
quarta-feira (26), a fala 
do ex-presidente que, 
nesta semana, chamou 
o petista de “jumento” 
e “analfabeto”.

“A quem interessa… 
Leva-se em conta os 
países europeus, os pa-
íses do norte, interessa 
eu ou um entreguista 
na Presidência da Re-
pública? Um analfa-
beto. Um jumento, por 
que não dizer assim?”, 
questionou Bolsonaro, 
em referência a Lula, 
durante agenda em São 
Paulo, na terça (25).

Nas redes sociais, 
Lula disse que o jumen-
to é “um animal simpá-
tico e mais esperto que 
alguns”.

“Ontem a imprensa 
me pediu para res-
ponder uma pessoa 
que tentou me atacar 
chamando de ‘jumen-
to’. […] O que seria 
ofensivo seria compa-
rar um jumento a ele, 
isso sim. Ofensivo aos 
jumentinhos, que não 
fazem mal a ninguém”, 
afirmou Lula. 

A publicação de Lula 
ocorre horas após o 
presidente passar por 
um tratamento para 
buscar aliviar as dores 
que sente no quadril. 

Ministro do Supremo Tribunal Federal André Mendonça durante audiência no Senado

André Mendonça envia ao plenário ação que 
pede suspensão de acordos da Lava Jato

DIVULGAÇÃO

O ministro do Supre-
mo Tribunal Federal 
(STF) André Mendonça 
levou ao plenário uma 
ação movida pelo Partido 
Socialismo e Liberdade 
(PSOL), Solidariedade e 
Partido Comunista do 
Brasil pedindo que os 
acordos de leniência fir-
mados no âmbito da Lava 
Jato sejam suspensos.

Mendonça acolheu a 
ação e requisitou que 
os órgãos envolvidos 
nos acordos façam uma 
análise dos acordos, do 
ponto de vista de cum-
primento dos termos 
dos acordos por todos 
os atores envolvidos, se 
já houve alguma revisão, 
quantas negociações de 
acordos de leniência 
estão em andamento e, 
nesse caso, detalhes so-
bre os parâmetros ado-
tados.

O ministro pediu ain-
da que sejam informa-
dos e enviados os docu-
mentos comprobatórios 
dos procedimentos de 
investigação, apuração 
ou processamento das 
informações que foram 
prestadas pelas com-
panhias na colaboração. 
Ainda, quer saber quais 
os critérios e parâme-
tros adotados para trata-
mento das informações e 
documentos fornecidos 
pelas empresas na fase 
negocial.

Mendonça deu 10 dias 

para que o Ministé-
rio Público Federal; a 
Controladoria-Geral da 
União, a Advocacia-Ge-
ral da União, o Ministério 
da Justiça e Segurança 
Pública, e o Tribunal de 
Contas da União tra-
gam essas e outras in-
formações. Outros cinco 
dias foram requisitados 
ao Advogado Geral da 
União e ao Procurador 

da Republica para que 
se manifestem depois, 
a partir do conteúdo 
trazidos pelos referidos 
órgãos. 

As maiores emprei-
teiras do País fecharam 
acordos bilionários de 
leniência com os órgãos 
públicos, por conta da 
participação em práticas 
ilegais de contratação 
com empresas públicas. 

As investigações da Lava 
Jato varreram algumas e 
paralisaram outras das 
maiores construtoras 
pesadas do mercado, 
assim como grupos bra-
sileiros que atuavam no 
segmento de óleo e gás, 
como o Grupo Odebre-
cht, UTC, Queiroz Galvão, 
Camargo Corrêa, Enge-
vix, e Andrade Gutier-
rez. Todas tiveram de 

recorrer à recuperação 
judicial. 

Na ação movida, os 
advogados do escritório 
Warde Advogados pe-
dem a suspensão e uma 
releitura dos acordos, 
que consideram tiveram 
um caráter punitivo, que 
foram assinados sob co-
erção da pressão econô-
mica e de sobrevivência 
de seus negócios.

STF ‘JUMENTO’

conquista para a economia 
do país”.

“A nova avaliação da agên-
cia se deve à política econô-
mica do governo, que tem 
recebido todo o apoio ins-
titucional da Câmara”, afir-
mou o deputado em uma 
rede social.

Lira lembrou que, no pri-
meiro semestre, foram apro-
vadas no Congresso Nacional 
a reforma tributária e o ar-
cabouço fiscal, frisando que 
a “Câmara não falta à sua 
responsabilidade com o Bra-
sil e apoia todas as medidas 
do interesse do país”.

Para o secretário do Te-
souro Nacional, Rogério Ce-
ron, a mudança de nota do 
Brasil é um “marco muito 
importante” e vem em linha 
ao “plano de voo” apresen-
tado pela equipe econômica, 
com medidas que buscam 
equilíbrio fiscal e mais cres-
cimento econômico.

“Isso mostra claramente 
que temos um caminho a 
trilhar, sabemos onde que-
remos chegar, e que nos-
sos passos são consisten-
tes nessa direção”, disse 
Ceron. “Tem outros pas-
sos ainda, mas o caminho 
é correto, o resultado vem 
mostrando isso.”
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Manaus recebe fórum nacional
de gestão tributária em agosto

PRODUTIVIDADE 

Inteligência Artifi cial traz mudanças para profi ssional do Direito
DIVULGAÇÃO

Sergio Vieira é sócio-diretor 
da Nelson Wilians Advogados

Desde o lançamento do 
ChatGPT, em novembro de 
2022, o uso de Inteligência 
Artificial (IA) tem sido cada 
vez mais debatido entre os 
diversos campos de atuação 
e é claro que não poderia ser 
diferente no do Direito. A per-
gunta que sempre entra na 
roda de discussão: “será que 
a IA vai tirar oportunidades 
de trabalho?”. O sócio-diretor 
da Nelson Wilians Advogados, 
Sergio Vieira, aponta que o 
sistema deve ser visto como 
auxílio e não substituição.

Conforme o advogado, de-
senvolver soluções com o uso 
da IA na prática jurídica já é uma 
realidade, seja para aumen-
tar a produtividade, melhorar 
a qualidade dos serviços ou 
reduzir custos. Portanto, mais 
importante que aderir ao sis-
tema de computador que si-

mula a inteligência humana é 
entender como desfrutar dele.

“O profissional do Direito já 
convive com as inovações tec-
nológicas há bastante tempo, 
seja protocolando petições de 
forma online, seja participan-
do de audiências virtuais. Por 
isso, deve pensar na IA como 
mais uma contribuição para a 
profissão. Já que as ferramen-
tas existem, o nosso papel é 
entender como elas funcio-
nam e tirar o melhor proveito 
delas”, detalha.

De acordo com ele, embora 
deva ser evitada em casos 
muito complexos ou que de-
pendam de interpretações 
mais profundas, já que é pe-
rigoso “usar o ‘pensamento’ de 
uma máquina que se baseia 
em bancos de dados genéricos 
para embasar pedidos judi-
ciais”, a IA pode ser uma ótima 

aliada de tarefas operacionais.
Não à toa, para potencializar 

seus instrumentos e canais de 
atendimento à sociedade, o 
Conselho Nacional de Justi-
ça (CNJ) regulamentou o uso 
de IA no Poder Judiciário em 
2020, com a Portaria CNJ nº 
271. Segundo levantamento 
do próprio órgão, em 2022, 
o número de iniciativas en-
volvendo a ferramenta nos 
tribunais brasileiros cresceu 
171% em relação a 2021, saindo 
de 41 projetos para 111.

Vieira pontua que o uso 
do sistema pode agilizar e 
aperfeiçoar os processos de 
trabalho, auxiliando em ativi-
dades repetitivas. Em 2021, o 
próprio escritório Nelson Wi-
lians Advogados – que atua em 
mais de 500 mil processos no 
país – firmou parceria com a 
legaltech Oystr para automa-

ção de procedimentos, como 
monitoramento de jurispru-
dências e de movimentações 
processuais.

“O sistema permite aumen-
tar o padrão de qualidade na 
execução de tarefas recorren-
tes e ainda garante que os 
advogados do escritório con-
centrem seu tempo e seus 
esforços em atividades que 
exigem o raciocínio jurídico”, 
aborda.

Banco de Dados
O sócio do Nelson Wilians 

Advogados (maior escritório 
de advocacia empresarial da 
América Latina) afirma que é 
possível tirar melhor proveito 
e ganhar mercado com o uso 
de IA, quando se trabalha com 
moderação.

“Se o seu trabalho é res-
pondido 100% pelo Google 

ou por qualquer ferramenta 
de automação e inteligência 
artificial, o problema não está 
na ferramenta e sim no que 
você faz”, salienta.

Vieira aproveita para dar di-
cas de como tirar benefícios do 
uso de IA. “Se essa inteligência 
busca banco de dados, nos-
so papel é ser o alimentador 
desse banco. Seja da área que 
for, se você tem conhecimen-
to técnico e sabe solucionar 
problemas, atente-se a gerar 
conteúdo e a disponibilizar 
isso nas mais diversas plata-
formas possíveis. Isso porque 
a inteligência artificial usa es-
sas plataformas para compi-
lar e entregar as respostas 
automatizadas. Então nada 
melhor que o seu nome ser 
utilizado como referência em 
uma resposta elaborada pela 
inteligência artificial.”

Divulgação/Sefaz
O Encat é considerado o mais importante fórum de discussão e cooperação entre as secretarias de Fazenda do país

Em Tempo

O mais importante fó-
rum de discussão e 
cooperação entre as 
secretarias de Fazen-

da do país, o Encontro Nacional 
de Coordenadores e Adminis-
tradores Tributários (Encat) 
ocorre em Manaus, entre os 
dias 16 e 18 de agosto. O 73º 
Encat será realizado no Quality 
Hotel Manaus, localizado na 
Avenida Mário Ypiranga, 1090, 
Adrianópolis.

O evento visa promover o in-
tercâmbio de boas práticas na 
gestão fiscal no país e ocorre 
em meio às discussões sobre 
a iminente reforma tributária 
no Brasil aprovada recente-
mente na Câmara, que tem 
importantes implicações na 
economia do estado, basea-
da no modelo de incentivos 
fiscais.

Organizado pela Secretaria 
de Estado da Fazenda (Se-
faz), a abertura do encontro 
será feita pelo secretário da 
Fazenda Alex del Giglio, que 
tratará sobre a importância 
da Zona Franca de Manaus 
(ZFM) para o desenvolvimento 
socioeconômico da região e 
para a preservação da Flores-
ta Amazônica, considerada um 
ativo econômico e ambiental 
para o Brasil e para o mundo.

“É uma honra para a Sefaz 
Amazonas receber um encon-
tro do porte do Encat, que é 
sem dúvida o mais importante 
fórum de discussão de ques-
tões técnico-tributárias no 
país”, declarou o secretário de 
Fazenda Alex del Giglio. 

“É também uma oportuni-
dade ímpar, já que estamos 
num momento em que se 
discute amplamente a refor-
ma tributária no país, na qual 

o Amazonas tem um dever 
fundamental, de demons-
trar sua excepcionalidade e 
a importância do modelo da 
Zona Franca de Manaus para 
o desenvolvimento socioeco-
nômico e sustentável do país”, 
acrescentou.

O evento terá a presença do 
presidente do Comitê Nacio-
nal dos Secretários de Fazen-
da, Eduardo Xavier; do presi-
dente da Associação Nacional 
das Associações de Fiscais de 
Tributos Estaduais (Febrafite), 
Rodrigo Spada; da subsecre-
tária-Geral da Receita Federal 
do Brasil, Adriana Gomes Rêgo; 
de representantes do Centro 
Interamericano de Adminis-
trações Tributárias (CIAT), do 
Banco Interamericano de De-
senvolvimento (BID); e de se-
cretários de fazenda de vários 
estados da federação.

O secretário executivo da 

Receita da Sefaz, Dario Paim, 
acredita que o Encat terá papel 
fundamental na implementa-
ção das soluções técnicas de 
incorporação do novo sistema 
tributário brasileiro. 

“Muita coisa está sendo dis-
cutida no âmbito político e 
técnico, mas isso tudo terá que 
ser operacionalizado. Nesse 
contexto, acreditamos que o 
Encat será de grande impor-
tância e terá a contribuir com 
a gestação de soluções para a 
administração fiscal no âmbi-
to dos estados”, comentou.

O coordenador do Encat, 
Luiz Dias de Alencar Neto, ser-
vidor da Sefaz-AM que desde 
2020 está à frente da coor-
denação do Encat, destacou 
a importância do fórum como 
indutor de importantes inova-
ções nas gestões fiscais das 
unidades federativas e falou 
da expectativa para o evento.

“Cada vez mais, observamos 
a participação ativa dos esta-
dos, que realmente enxergam 
o ENCAT como um promotor 
das inovações para as admi-
nistrações tributárias, forta-
lecendo o combate aos so-
negadores ao mesmo tempo 
em que se criam soluções que 
melhoram o ambiente de ne-
gócios para os contribuintes”, 
argumenta ele, destacando 
ainda a discussão de temas 
o uso de inteligência artificial 
na administração fiscal, o pa-
pel do auditor no combate a 
crimes contra a ordem tribu-
tária e projetos de inovação 
para melhoria dos processos 
de gestão.

Evento
O Encontro Nacional de Co-

ordenadores e Administrado-
res Tributários (Encat) integra 
representantes das Secreta-

rias de Fazenda, Finanças, 
Receitas ou Tributação dos 
Estados e do Distrito Federal.

O evento visa à cooperação 
entre as Unidades da Federa-
ção e ao desenvolvimento de 
soluções inovadoras voltadas 
à gestão tributária. As reuniões 
ocorrem, em geral, a cada três 
meses, em diferentes lugares 
do País.

As reuniões ordinárias ocor-
rem sob a presidência do Co-
ordenador Geral do evento e, 
durante três dias, autoridades, 
técnicos, representantes da 
sociedade e formadores de 
opinião debatem os assuntos 
atualmente de maior relevân-
cia para as administrações tri-
butárias brasileiras.

Toda a programação do 
evento está disponível na pá-
gina do 73º ENCAT por meio do 
endereço http://encat.sefaz.
am.gov.br/encat/.

Encontro Nacional de Coordenadores e Administradores Tributários 
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PanAmazônia discute equilíbrio 
entre preservação e progresso
Associação reúne 
empresários da para 
elaborar projetos 
que protegem o 
meio ambiente e 
geram prosperidade

DIVULGAÇÃO

Uma fábrica de produção 
de açaí flutuante. Um 
empreendimento da 
Bertolini que emprega 

50 profissionais, uma indús-
tria de primeiro mundo, com 
capacidade para processar 40 
toneladas de açaí por dia e de 
armazenar 300 toneladas de 
polpa congelada. Como o açaí 
é um fruto que estraga rápido, 
a empresa decidiu ir buscar o 
fruto direto nas comunidades 
ribeirinhas. 

“Hoje, abastecemos mais de 
vinte clientes no Brasil, os princi-
pais estão em São Paulo, Minas 
Gerais e Goiás. Mas, esse açaí 
é também para a exportação. 
Procuramos atender todos os 
requisitos e certificações exi-
gidos nos Estados Unidos, na 
Europa, nos Emirados Árabes, 
no Japão para começarmos a 
exportar”, enfatiza Fábio Gobe-
th, assessor da presidência das 
Empresas Bertolini.

A empresa teve toda a pre-
ocupação com a sustentabi-
lidade em todos os aspectos, 

Em Tempo

Fábrica flutuante de Açaí é o case que vai ser apresentado no seminário 

“O desenvolvimento econô-
mico é indispensável para a pre-
servação da floresta. A pobreza é 
a principal causa da degradação 
ambiental. Nós lutamos pelo 
progresso, único meio de ga-
rantir a conservação da floresta, 
assim como uma vida digna para 
as populações da Amazônia”, 
explica Belisário Arce, fundador 
e diretor-executivo da Associa-
ção PanAmazônia.

A programação vai discutir 
temas que são fundamentais 
para o progresso da região 
amazônica, como “Desafios do 
empreendedorismo na Amazô-
nia”, tema da palestra de Paulo 
D’Carli, CEO da Dessana Mining, 
que pontua que “a prosperida-
de e a preservação ambiental, 
a paz e o desenvolvimento da 
região, somente serão possí-
veis através do fomento das 
atividades econômicas e não 
existe atividade econômica sem 
empreendimentos e empreen-
dedorismo”.

“Desenvolvimento e pros-
peridade para a conservação 
da floresta” será o tema de-
batido por Antônio Azevedo, 
presidente do Grupo TV Lar. 
Douglas Alencar, professor 
da Faculdade de economia 
da Universidade Federal do 
Pará palestrará sobre o papel 
do “Agregação de valor à pro-
dução regional”. 

A “Melhoria da Infraestrutu-
ra e Logística de transportes 
como fator da prosperidade na 

inclusive na geração de energia 
elétrica. “Instalamos painéis so-
lares tanto em cima quanto ao 
redor da balsa. Boa parte da 
nossa energia elétrica vai ser 
gerada ainda por queima do 
caroço de açaí, com a utilização 
de uma turbina a vapor”, come-
mora Gobeth.

A Bertolini já investiu mais de 
30 milhões de reais na Balsa 
Açaí, que operou até o momen-
to em fase experimental e, em 
três viagens, processou mais de 
mil toneladas do fruto. Passará 
a operar 100% em setembro. 
“Nós estamos levando desen-
volvimento econômico e social 
aliado à conservação ambiental 
para o interior da Amazônia”, 
finaliza Fábio Gobeth.

Seminário em Belém
A fábrica flutuante de Açaí 

é o case que vai ser apresen-
tado no seminário “Caminhos 
para a prosperidade na Ama-
zônia – economia, sociedade 
e meio ambiente, o equilíbrio 
indispensável”, a  ser realizado 
pela Associação PanAmazônia, 
em parceria com a Federação 
do Comércio do Estado do Pará, 
no dia 7 de Agosto, para 150 
empresários.

O objetivo do evento é promo-
ver debates sobre a importância 
da liberdade econômica para 
o desenvolvimento regional e, 
consequentemente, para a so-
lução dos problemas sociais e 
ambientais. 

Quintas de São José, situado na Estrada do Cetur, no Tarumã

Quintas de São José do Rio Negro 
com parte das obras concluídas

A VC Engenharia, responsável 
por gerenciar e supervisionar a 
execução das obras do Quintas 
de São José do Rio Negro, aca-
ba de anunciar que parte do 
cronograma da construção da 
infraestrutura já foi finalizado. 
A previsão é que a infraestru-
tura do empreendimento de 
alto luxo da incorporadora BTP 
Urbanismo seja concluída no 
final deste ano. O Quintas fica 
localizado na Estrada do Cetur, 
no bairro Tarumã, Zona Oeste 
de Manaus.

“É um empreendimento vol-
tado totalmente para quem so-
nha em morar em um espaço 
que alia a natureza, conforto e 
privacidade”, destacou a sócia 
da VC Engenharia, Denise Braga.

Com área total de 700 mil me-
tros quadrados, o condomínio 
terá quadras esportivas, cape-
la, três clubes, parque aquático, 
academia, brinquedoteca, trilha 
verde e mirante, entre tantas 
outras comodidades.

Futuramente, os moradores 
irão contar ainda com uma hípica 
para até 100 cavalos, marina 
para até 200 lanchas ou jet-skis, 
heliponto para três helicópteros 
e campo de golfe. 

São 180 lotes de tamanhos a 
partir de 1.500 metros quadra-
dos, com área verde preservada, 
de modo que os adquirentes 
terão uma verdadeira floresta 
particular no seu entorno. Atu-
almente, está sendo realizada a 
construção dos clubes, capela e 
quadras.

“Seguindo esse ritmo, em bre-
ve já estaremos concluindo toda 
a infraestrutura da segunda eta-
pa do condomínio”, informou a 

DIVULGAÇÃO

CONDOMÍNIO 

porta-voz da VC Engenharia.

Sustentável
O Quintas de São José do 

Rio Negro tem o olhar para 
a sustentabilidade e a pre-
servação ambiental faz par-
te da estrutura do projeto 
desde sua concepção. Além 
de cumprir toda a legislação 
ambiental, foram realizados 
estudos para avaliação de 
meio ambiente da área, 
que foram essenciais para 
o objetivo do imóvel: estar 
voltado para atender à ne-
cessidade de quem sonha 
em morar com conforto, 
segurança e contato direto 
com a natureza.

A área do Quintas conta 
com quase 200 espécies 
de essências florestais e 

frutíferas catalogadas e re-
presentadas por 45 famílias 
botânicas. Angelim-rajado, 
abiurana, apuí, breu branco, 
breu vermelho, ingá chichi-
ca, lourinho e sorvinha são 
algumas delas. Está sendo 
realizado um monitora-
mento ambiental inclusive 
para os projetos de resgate 
da fauna silvestre das áreas 
de supressão vegetal e o de 
controle de qualidade am-
biental, que visam minimizar 
os impactos da obra.

“Traremos a experiência 
inédita que é a iluminação 
elétrica subterrânea, além 
de outras inovações, como 
o piso de blocos intertra-
vados, que garantem uma 
durabilidade enorme”, in-
formou João Batista Pi.

Amazônia” será discutida pelo 
presidente do Sindicato da In-
dústria da Construção Naval do 
Pará, Fábio Vasconcellos. O pre-
sidente da Federação da Agri-
cultura e Pecuária do Estado do 
Pará, Carlos Xavier, apresentará 
o tema “PROPARÁ” – Agronegó-
cio competitivo”.

O seminário será realizado um 
dia depois dos Diálogos Ama-
zônicos - espaço aberto para 
discussões da sociedade civil 
dos oito países participantes da 
Cúpula da Amazônia e um dia 
antes da Cúpula, que ocorrerá 
nos dias 8 e 9 e contará com 
a presença de todos os presi-
dentes da República dos oito 
países membros da Organiza-
ção do Tratado de Cooperação 

Amazônica – OTCA. 
“Em razão da limitação temá-

tica dos Diálogos Amazônicos, 
deixando de incluir o necessá-
rio debate sobre o desenvol-
vimento econômico da região, 
preferimos realizar um semi-
nário próprio, paralelamente, 
aos eventos oficiais que esta-
rão ocorrendo em Belém nesse 
período”, explica Belisário Arce. 

PanAmazônia
A PanAmazônia é uma Or-

ganização Não Governamental 
que, desde sua fundação, em 
2010, vem promovendo os ide-
ais do liberalismo econômico e 
da primazia da livre iniciativa 
como pressupostos para o de-
senvolvimento econômico da 

Amazônia, sem o qual não há 
solução para o drama social e 
ambiental da região. Ademais, a 
PanAmazônia trabalha intensa-
mente para fomentar a coope-
ração e estreitamento de laços 
entre empresas da Amazônia, 
o que se considera importante 
contribuição para a integração, 
o fortalecimento e a prosperi-
dade regional. 

A rede de associados da Pa-
nAmazônia conta, atualmen-
te, com 126 empresas e alcança 
toda a Amazônia continental, 
os estados do Acre, Amapá, 
Amazonas, Mato Grosso, Pará, 
Rondônia, Roraima, Tocantins, 
e nos seguintes países: Bolívia, 
Colômbia, Equador, Guiana, 
Peru, Suriname e Venezuela.
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Com uma área cenográfi-
ca de aproximadamente 
25 mil metros quadra-
dos, onde será implan-

tado o primeiro parque temá-
tico com esculturas de grandes 
dimensões relativas à natureza 
amazônica, o prefeito de Ma-
naus, David Almeida, assinou, 
na manhã desta quarta-feira, 
26, a ordem de serviço para a 
construção da segunda etapa 
do parque Amazonino Mendes, 
entre as zonas Norte e Leste 
da capital. A obra está orçada 
em R$ 35 milhões, com prazo 
de entrega de 12 meses.

Na ocasião, o chefe do Exe-
cutivo municipal destacou que 
a obra busca transformar a 
realidade dos moradores, mu-
dando o eixo turístico para as 
zonas Norte e Leste da capital.

“Com a construção desse 
espaço, nós mudamos o eixo 
turístico da cidade. Temos um 
olhar por toda Manaus, a pre-
feitura está trabalhando por 
toda a cidade, mas nós temos 
o olhar diferenciado aqui para 
as zonas Norte e Leste, que 
merecem esses investimentos. 
Aqui temos a primeira etapa 
que já está em andamento, 
e hoje assinamos a ordem de 
serviço para a segunda etapa, 
que é a parte temática do par-
que, a parte do entretenimento 
e lazer para as pessoas que 
vão utilizar esse espaço, para 
melhor servir a população da 
cidade de Manaus”, afirmou 
Almeida.

DIVULGAÇÃO 

Prefeito assinou ordem de serviço para segunda etapa das obras

Parque temático em Manaus 
tem previsão para 2024

A assinatura aconteceu no 
canteiro de obras da interven-
ção, entre as avenidas Isaías 
Vieiralves e Olívia de Mene-
zes Vieiralves, entre os bairros 
Novo Aleixo e Tancredo Neves. 
A segunda etapa da constru-
ção foi licitada e teve como 
vencedora a empresa Lopes e 
Marinho Ltda., contratada para 
obras e serviços de engenha-
ria, conforme a concorrência 
007/2023, feita pela Comissão 
Municipal de Licitação (CML). 
O projeto arquitetônico é as-
sinado pelo Instituto Munici-
pal de Planejamento Urbano 
(Implurb). 

“A partir de amanhã, a em-
presa vencedora já começa a 
executar os trabalhos da parte 
artística e da parte cênica que 
são os brinquedos, a nossa fau-
na, a nossa flora amazônica, 
enfim, vai ser um cenário que 
vai resgatar e valorizar a nossa 
fauna amazônica e isso vai ser 
fundamental. Esse parque vai 
ser um diferencial nacional, e 
eu tenho certeza de que ele vai 
ser motivo de orgulho para a 
zona Norte e zona Leste, quan-
do isso tudo estiver entregue”, 
frisou o diretor-presidente do 
Implurb, Carlos Valente. 

A construção terá cenários 
interativos temáticos, com 
rampas de escaladas, escor-
regadores, área molhada, en-
tre outros. Nos cenários será 
possível encontrar estruturas 
gigantes como animais da 
Amazônia com alturas de 3 
metros a 8 metros, além de 
jacarés, pirarucu e até uma 

EDUCAÇÃO 

Prazo para isenção da taxa do SIS 
termina nesta sexta-feira 

Redação

O período para solicitar 
a isenção do pagamento 
das taxas de inscrição do 
Vestibular e do Sistema de 
Ingresso Seriado (SIS) 2023, 
acesso 2024, da Universida-
de do Estado do Amazonas 
(UEA), termina às 17h (horá-
rio de Manaus) desta sexta-
-feira (28/7). A requisição 
de isenção do pagamento 
das taxas pode ser efetuada 
no portal da UEA (www.uea.
edu.br), mediante o preen-
chimento do formulário e 
envio dos documentos com-
probatórios. 

A divulgação da lista de 
candidatos beneficiados 
com a isenção da taxa de 
inscrição ocorrerá no dia 14 
de agosto. O período para 
recursos será de 15 a 16 de 
agosto, com divulgação do 
resultado da análise no dia 
21 de agosto, pelo portal da 
UEA. 

Inscrições
As inscrições seguem até 

o dia 31 de agosto de 2023, 
com término às 17h (horário 
de Manaus). O boleto de ins-

crição pode ser pago até o dia 
1º de setembro de 2023, mas 
deve ser impresso durante 
o período de inscrição, ou 
seja, até a data limite de 31 
de agosto de 2023.

Vale destacar que todas 
as Pessoas com Deficiên-
cia (PcDs) que comprovem, 
por meio de laudo médico, a 
deficiência ou tenha carteira 
de identificação PcD emiti-
da por órgão público, terão 
direito à isenção da taxa de 
pagamento da inscrição. É 
necessário que os candi-
datos oficializem o pedido 
de isenção e apresentem 
a documentação solicitada 
nos editais.

Vagas
No total, a UEA oferta 

5.686 vagas, sendo 3.429 
para o Vestibular (1.155 ca-
pital e 2.274 interior) e 2.257 
vagas para o SIS (770 capital 
e 1.487 interior). Em compa-
ração ao ano anterior, novas 
1.951 vagas foram disponi-
bilizadas para o Vestibular 
2023, acesso 2024, e SIS. 

As provas acontecem nos 
dias 22 de outubro de 2023 
para os candidatos do SIS - 
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iguana. Todas as figuras ligadas 
à floresta serão manuseadas 
como brinquedos lúdicos para 
os pequenos e interativos para 
os adultos.

No projeto, estão esculturas 
gigantes de araras, papagaios, 
árvore temática, arbustos; ou-
tro cenário para representar os 
insetos, com abelhas, libélulas, 
centopeias, aranha e flores; o 
parque dos macacos, com os 
animais de cabeça preta, o 
macaco-guariba e o famoso 
macaco-prego; e um outro te-
mático para os anfíbios, com 
iguanas, jacaré, ovos, cobras e 
lagartos. Um dos cenários será 
de área molhada, com cabeças 
de jacaré e peixes, como tucu-
naré e pirarucu, sapos, tarta-
rugas, arraias e a vitória-régia.

“A gente participou da licita-
ção e conseguiu avançar pela 

nossa qualificação técnica e 
hoje estamos sendo contem-
plados com o resultado final 
desse projeto. O parque é ba-
seado nos elementos, nos ani-
mais da Amazônia, então nós 
criamos elementos que pos-
sam ter interatividade com as 
crianças, trabalhando  também 
com a inclusão. Então hoje essa 
área ganha um presente muito 
grande para as  famílias, para 
as crianças que vão poder par-
ticipar, desenvolver e sonhar 
com essa floresta”, completou 
o empresário e artista plástico, 
Rossy Amôedo.

 
Primeira etapa 
A primeira etapa do parque, já 

em construção, é uma parceria 
da atual gestão municipal com 
o governo do Estado, e será 
entregue no aniversário da ci-

Trecho é interditado 
TRÂNSITO  

Da redação

A partir do próximo sá-
bado, 29, um trecho da rua 
Comendador Vicente Cruz, 
no bairro Santo Antônio, 
zona Oeste de Manaus, 
será interditado pela Pre-
feitura de Manaus, para 
remanejamento de adu-
tora de distribuição de 
água que atende a essa 
região da cidade.

A rua Comendador Vi-
cente Cruz será interditada 
entre a rua São Francisco e 
a avenida Presidente Dutra. 
Com a medida, sete linhas 
de ônibus serão alteradas 
no trecho interditado e pa-
radas de ônibus temporá-
rias serão implantadas ao 
longo da rua Vicente Cruz, 

para beneficiar os usuários 
de transporte daquela área.

Os usuários devem ficar 
atentos às mudanças: a li-
nha 111 segue normal até rua 
Comendador Vicente Cruz, 
então seguirá pela rua São 
Francisco, avenida Brasil, 
rua Santo Antônio e segue 
itinerário normal.

Quanto às linhas 008, 013, 
014, 113, 126 e 542, estas 
seguirão normalmente até 
avenida Brasil e depois rua 
Santo Antônio, então, segue 
itinerário normal.

Os agentes do IMMU e 
fiscais de transportes es-
tarão no local em pontos 
estratégicos, para orientar 
os motoristas e usuários de 
transporte quanto às op-
ções de destinos.

Divulgação da lista dos aprovados acontece no dia 14 de agosto

Usuários do transporte público devem ficar atentos às mudanças 

dade de Manaus, em outubro 
de 2023.

Com cerca de um quilô-
metro de extensão, ela inclui 
desde quiosques gourmet, 
playground, quadras polies-
portivas, pista de caminhada 
até ciclovia, estacionamentos, 
academia ao ar livre, espaço 
multiuso e play pet.

Também estará contempla-
do nessa entrega para outu-
bro o Centro de Atendimento 
Psicossocial (CAPs), que terá 
626,20 metros quadrados de 
área construída. 

A ciclovia, a faixa verde arbo-
rizada e a pista de caminhada 
são um conjunto no comple-
xo, que vão percorrer todos os 
equipamentos do novo espaço 
público construído na gestão 
do prefeito David Almeida, per-
correndo desde a estrutura ur-

bana até o residencial, ligando 
mobiliários de ponta a ponta.

A terceira etapa de constru-
ções no parque, a estrutura de 
um habitacional com 180 uni-
dades, tem previsão de conclu-
são para junho de 2024, tendo 
o projeto recebido ajustes após 
sondagens e terraplenagem no 
terreno. O habitacional está di-
vidido em três blocos distintos 
de cinco pavimentos cada, com 
vagas de estacionamento para 
carros e motos. Entre os blocos, 
serão construídas calçadas ar-
borizadas e mais playgrounds.

 
Intervenção
 A intervenção vai dar aos 

bairros do Novo Aleixo e Tan-
credo Neves uma área inédita 
de lazer e turismo para a popu-
lação, sendo o primeiro parque 
linear dessa escala na capital.

Planejado para ser um espa-
ço multigeracional e atender 
todas as faixas etárias e gru-
pos de população, como Pes-
soas com Deficiência (PcDs), 
o local será multiuso e servirá 
para abrigar diversas ativida-
des, desde esportivas, como a 
zumba, quanto culturais, com 
apresentação de artistas.

Com uma área tão rica e um 
tecido urbano a ser reabilitado, 
o projeto vai criar uma área pú-
blica de qualidade, entremea-
das por calçadas arborizadas 
e mobiliários de uso coletivo, 
permitindo aos moradores res-
gatar os vínculos e o senso de 
pertencimento com os espa-
ços ao ar livre e às margens 
de um igarapé.

Acompanhamento I, II e III; e 
23 de outubro de 2023 (co-
nhecimentos gerais) e 24 de 
outubro de 2023 (conheci-
mentos específicos e reda-
ção) para os candidatos do 
Vestibular. Os portões serão 
abertos às 12h e fechados às 
12h50 (horário de Manaus).

Serão 127 cursos ofereci-
dos em 32 municípios, sendo 
48 cursos destinados à ca-
pital e 79 cursos ao interior. 

Além disso, a UEA oferece 
1.142 vagas para PcDs e 344 
vagas para indígenas.

 
Resultado
 A lista dos candidatos 

aprovados no Vestibular 
2023, acesso 2024, e SIS, 
tem previsão de ser divulga-
da no dia 7 de dezembro de 
2023. O edital de matrícula 
também será disponibiliza-
do nesta data. 

Prefeito assina 
ordem de serviço 
para a construção 
que tem previsão 
de entrega para 
2024
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Inovações revolucionam o 
transporte público em Manaus 
Medidas têm como 
objetivo trazer 
mais agilidade 
e segurança no 
transporte público

DIVULGAÇÃO

Em um salto significativo 
em direção ao futuro, a 
Prefeitura de Manaus, 
por meio do Instituto 

Municipal de Mobilidade Ur-
bana (IMMU) e o Sindicato 
das Empresas de Transportes 
de Passageiros do Amazonas 
(Sinetram), está conduzindo 
uma série de iniciativas tec-
nológicas que estão transfor-
mando o transporte público 
em Manaus. As inovações vão 
desde a introdução de um sis-
tema de bilhetagem inovador 
a um aplicativo de rastrea-
mento de ônibus em tempo 
real. A cidade vem adotando 
tecnologia para aprimorar a 
eficiência e a conveniência 
do sistema de transporte pú-
blico.

“Estamos muito entusias-
mados com estas mudanças 
na gestão do prefeito Da-
vid Almeida. É uma verda-
deira revolução no sistema 
de transporte público em 
nossa cidade. Nossa visão é 
garantir que cada manauara 
possa chegar ao seu destino 
de maneira rápida, segura e 
conveniente”, disse o diretor-
-presidente do IMMU, Paulo 
Henrique Martins.

As transformações come-
çaram a ser implantadas no 
ano passado. Em junho de 
2022, essa visão começou a 

Em Tempo

tomar forma com o lança-
mento do Sistema de Bilheta-
gem Prodata. O bilhete de ôni-
bus passou a ser pago através 
de QRCode. E para manter a 
segurança dos usuários, câ-
meras de alta resolução fo-
ram instaladas nas catracas 
com sistema de biometria fa-
cial, impedindo as fraudes no 
uso das carteirinhas intrans-
feríveis como as carteirinhas 
de estudantes e Passe Livre. 
Agora existe mais segurança 
na biometria, impedindo que 
outras pessoas tenham aces-
so aos ônibus e terminais com 
o cartão de terceiros.

Outra tecnologia disponível 
aos passageiros é o rastre-
amento da frota em tempo 
real através de GPS, da mes-
ma forma do rastreamento 
de uma entrega de pedido 
de comida pelo aplicativo ou 
compras pela internet. Desde 
julho de 2022, o Sistema de 
Gestão de Frota Sondá foi im-
plementado, revolucionando 
a logística dos transportes 
urbanos.

A era dos aplicativos chegou 
ao transporte público de Ma-
naus em dezembro de 2022 
com o lançamento do “Cadê 
Meu Ônibus”. A plataforma 
permite aos usuários recar-
regarem seus cartões Passa-
Fácil e até pagar a passagem 
usando uma carteira digital 
no aplicativo. Assim como 
as carteiras de couro foram 
substituídas por carteiras di-
gitais, o mesmo aconteceu 
com a necessidade de um 
cartão físico PassaFácil.

Além disso, os usuários têm 
a opção da emissão da 2ª via 
do PassaFácil, ele se tornou 

Recentes acontecimentos 
envolvendo Herbert Jones 
Cardoso Lopes foram escla-
recidos pela Yalorixá Vera 
Rios e Babalorixá James Rios, 
do Ilê Ase Abaose Okorolo-
nan. Segundo ele, Herbert 
chegou ao local há alguns 
meses, após ser expulso pela 
família de sua esposa, ainda 
antes de seu falecimento.

Inicialmente, a Yalorixá 
e o Babalorixá decidiram 
acolher Herbert em seu 
terreiro, oferecendo abrigo 
e tudo que necessitasse. En-
tretanto, ao longo do tem-
po, perceberam que Herbert 
possuía o costume de furtar 
pertences, algo que já era 
conhecido por aqueles que 
o conheciam há anos.

Mesmo tendo conheci-
mento dos riscos, a Yalorixá e 
o Babalorixá decidiram man-
ter o abrigo por pena, mas a 
recíproca não foi verdadeira. 
Herbert continuou furtando 
diversos itens do terreiro, 
desde roupas sagradas até 
alimentos, ventiladores, lou-
ças de festa, perfumes, entre 
outros.

Diante desse compor-
tamento, a Yalorixá deci-
diu tomar medidas legais 
e registrou um boletim de 
ocorrência contra Herbert. 
Cansada de ser lesada e 
de ter que passar a mão na 

Inscrições abertas para curso de 
gestão e liderança em Manaus 

QUALIFICAÇÃO

Guias expõem suspeito 
de furtos em terreiro

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria 
Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Ino-
vação (Semtepi) e do Fundo 
Municipal de Empreende-
dorismo e Inovação (Fumi-
peq), abre, nesta quarta-
-feira, 26/7, inscrições para 
a terceira turma e última 
turma do curso “Formação 
C-Level”. Com a oferta de 
40 vagas, as aulas aconte-
cerão no Casarão da Inova-
ção Cassina, localizado no 
centro histórico da capital.

Imerso no mundo cor-
porativo, o curso faz parte 
do edital “Mais Inovação” 
e tem o objetivo de apro-
fundar a compreensão so-
bre as melhores práticas 
de gestão, estratégias de 
liderança, tomada de deci-
são estratégica e inovação 
empresarial. Além disso, ele 
é voltado para executivos 
que são responsáveis por 
tomar decisões estratégi-
cas e liderar a empresa em 
nível executivo.

“O curso de C-level foi 
cuidadosamente projetado 
para atender às necessida-
des e desafios exclusivos 
enfrentados por aqueles 
que ocupam cargos de li-
derança estratégica. Nossa 

DENÚNCIA 

DIVULGAÇÃO

Ao todo são ofertadas 40 vagas para o curso 

missão é capacitar os execu-
tivos com as habilidades, co-
nhecimentos e perspectivas 
necessárias para liderar com 
eficiência em um mundo em-
presarial em constante mu-
dança”, destacou o secretário 
da Semtepi, Radyr Júnior.

Executado pelo Instituto 
Creathus e Innovation Studio, 
o curso propõe três módulos 
em sua metodologia, intitu-

lados: “Fundamentos de um 
novo mercado: A nova econo-
mia e mercado”; “A Transfor-
mação dos mercados através 
da tecnologia: A nova maneira 
de inovar”; e “O novo padrão 
de liderança e gestão: O novo 
contexto de gestão”. 

O termo C-Level traz a 
abreviatura da palavra ingle-
sa chief, que, em português, 
significa “chefe”, seguida de 

level (nível, na tradução). Ou 
seja, são os profissionais que 
ocupam os cargos mais altos 
em uma companhia, consi-
derados os executivos mais 
influentes dentro dela.

Os interessados devem 
se inscrever por intermé-
dio do site www.c-level.
academy/. As aulas aconte-
cem de 8h às 17h, nos dias 
2, 9 e 16/9.

Transformações começaram em 2022

Um B.O foi registrado 

tão fácil quanto mandar uma 
mensagem de texto, graças 
ao serviço PassaFácil Deli-
very. O lançamento da ferra-
menta possibilitou a emissão 
do cartão através do What-
sApp 92 98444-4412, com o 
serviço de entrega criado e 
desenvolvido para facilitar o 
dia a dia de empresas e clien-
tes que utilizam a carteirinha 
física nos ônibus, terminais 
e estações de transferência 
da cidade.

“O novo sistema de bilhe-
tagem, por exemplo, ofere-
ce atualizações tecnológicas 
avançadas, semelhantes às 
encontradas nas principais 
capitais do país. Ele permite 
que os passageiros acessem 
terminais e estações de ôni-

bus usando um bilhete im-
presso com QRCode, o que 
é muito prático e seguro”, 
ressaltou Paulo Henrique.

Um serviço tão necessário 
e útil, como também, rea-
lista, passou a ser utiliza-
do pelo IMMU, a Teleme-
tria Track7 entrou em ação, 
monitorando o desempenho 
dos motoristas e melhoran-
do a experiência do passa-
geiro, enquanto análises de 
demanda dos terminais ga-
rantem que sempre haja um 
ônibus pronto quando você 
precisar. Esse ônibus fica em 
prontidão, caso haja necessi-
dade, ele substitui ou reforça 
a frota atuante.

“A tecnologia vem mudan-
do a experiência e o acesso 

a tudo que temos ao nosso 
redor e o transporte público 
não poderia ficar de fora. O 
Sinetram entende que essa 
transformação vai além de 
uma tendência, hoje ela che-
ga a ser uma necessidade que 
facilita a rotina do passagei-
ro, aumenta sua segurança e 
amplia as opções de compra 
e administração de créditos, 
embarque e monitoramento 
das viagens, tudo em tempo 
real”, salientou o presiden-
te do Sinetram, César Tadeu 
Teixeira.

Em 2023, drones operacio-
nais começaram a ser utiliza-
dos no cenário do transporte 
público. Desde fevereiro, o 
equipamento tem fornecido 
imagens aéreas de alta reso-

lução para ajudar a solucio-
nar problemas operacionais 
mais rapidamente. Em março, 
o sistema Sonda expandiu-
-se ainda mais, auxiliando na 
supervisão dos terminais de 
bairro e de integração. Além 
disso, telas foram instaladas 
nos Terminais 1 e 2 para que o 
usuário possa acompanhar a 
chegada do ônibus em tempo 
real.

Em junho, a inovação saiu 
das estações e chegou dire-
tamente aos bairros. O pro-
jeto itinerante “Vem com o 
Sinetram”, oferece a emissão 
gratuita do cartão PassaFácil 
diretamente onde a pessoa 
vive.

Segundo a auxiliar adminis-
trativo, Flávia Castro, a tec-
nologia no sistema de trans-
porte veio para ficar, agregar 
e facilitar a vida dos usuários.

“É muito prático fazer uma 
recarga de onde eu estiver 
sem me preocupar em ir até 
um posto para fazer a com-
pra. Hoje em dia nem para 
tirar o cartão é preciso sair. 
Perdi meu cartão de vale-
-transporte e pedi outro no 
WhatsApp, no outro dia recebi 
em casa”, disse Flávia.

Futuramente, a Prefeitura 
de Manaus instalará totens 
de autoatendimento, que 
permitirão comprar passa-
gens diretamente nos pon-
tos de ônibus. “Manaus está 
se transformando em uma 
cidade do futuro, uma cidade 
onde a tecnologia e o trans-
porte público se unem para 
tornar a vida urbana mais 
simples, mais conveniente e 
mais conectada”, finalizou o 
diretor-presidente do IMMU.

cabeça, ela sentiu a neces-
sidade de tornar públicas 
suas denúncias.

A Yalorixá ainda relem-
brou um incidente ocorri-
do há alguns anos, quando 
Herbert furtou um cordão 
de ouro de seu filho de santo 
e confessou o crime para to-
dos. Enfatizando sua exaus-
tão em relação à situação, 
ela encerrou o comunicado 
afirmando que Herbert foi 
descoberto vendendo a 
roupa completa de Ogum.

Diante das acusações, 
a Yalorixá e o Babalorixá 
pedem para que a comu-
nidade busque os fatos e 
não acredite nas versões 
inexistentes inventadas por 
Herbert. Este comunicado 
marca um posicionamento 
público dos líderes religio-
sos, que não pretendem 
mais tolerar o comporta-
mento de Herbert Jones 
Cardoso Lopes.
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Brasil teve 795 indígenas 
assassinados entre 2019 e 2022
Relatório mostra 
que Roraima e 
Mato Grosso do Sul 
lideram homicídios

RICARDO STUCKERT/PR

O número de indígenas 
assassinados no Brasil 
entre 2019 e 2022 che-
gou a 795. Só no ano 

passado, foram 180. Esse é o 
destaque do relatório Violência 
Contra os Povos Indígenas do 
Brasil, do Conselho Indigenis-
ta Missionário (Cimi), divulgado 
na quarta-feira (26). 

Em 2022, Roraima foi o es-
tado que concentrou mais as-
sassinatos, respondendo por 
41. Mato Grosso do Sul vem 
logo atrás, com 38, seguido pelo 
Amazonas, com 30. Tal ten-
dência já podia ser constatada 
nos anos anteriores de análise. 
Apenas Goiás e Rondônia per-
maneceram sem registrar ne-
nhuma ocorrência desse tipo, 
o que demonstra que o luto 
é uma realidade com a qual 
convivem diferentes povos in-
dígenas em todos os pontos do 
território brasileiro.

Em relação às violências co-
metidas contra pessoas, classe 

Em Tempo

Apenas Goiás e Rondônia 
permaneceram sem registrar 

nenhuma ocorrência desse tipo

pactos da desassistência na 
área de saúde, mortalidade na 
infância, invasão do garimpo na 
TI Yanomami e em outros ter-
ritórios são apontados como 
causas para o agravamento da 
violência no período.

Clima de tensão
Em muitos casos, as exe-

cuções ocorrem após uma 
sucessão de acontecimentos, 
que eleva o clima de tensão 

na região. O monitoramento 
das disputas que tomam conta 
dos territórios é também parte 
do trabalho do Cimi, que apre-
senta esses detalhes desses 
dados.

O documento também traz 
números sobre violência con-
tra o patrimônio. Esses casos 
totalizaram 467, um aumento 
de 10,4% na comparação com 
o ano de 2021, quando o total 
foi de 423. A categoria inclui 

conflitos relativos a direitos 
territoriais, invasões de terra, 
exploração ilegal de recursos 
naturais e danos ao patrimônio.

O Cimi documenta ainda 
como a falta de atuação do 
poder público afetou os indíge-
nas em 2022. Nesse contexto, o 
dado mais expressivo é o rela-
cionado à mortalidade infantil, 
que abrange 835 casos.

Esse recorte traz 72 casos 
de desassistência geral; 39 na 

que inclui, além dos assassi-
natos, outros tipos de violên-
cia não letais, o ano passado 
chegou ao fim com um total de 
416 casos. Esse número é 15,2% 
superior ao de 2021. Dentro 
dessa categoria, as ameaças 
de todo tipo praticamente do-
braram quando comparados os 
registros do ano passado com 
os de anos anteriores, assim 
como os casos de racismo e 
discriminação e as violências 
sexuais.

A categoria “violência contra 
pessoa”, segundo metodologia 
adotada no levantamento, in-
clui, além de assassinatos, abu-
so de poder, ameaça de morte, 
ameaças várias, homicídio cul-
poso, lesões corporais dolo-
sas, racismo e discriminação 
étnico-cultural, tentativa de 
assassinato e violência sexual.

Para o Cimi, os números re-
gistrados nos últimos quatro 
demonstram que o governo 
Bolsonaro atuou para proteger 
agressores e criar um ambiente 
de impunidade como parte de 
um projeto.

No último governo foi marca-
do por episódios brutais, como 
os assassinatos do indigenista 
Bruno Pereira e do jornalista 
britânico Dom Phillips, em ju-
nho do ano passado, na região 
da Terra Indígena (TI) do Vale 
do Javari, no Amazonas. Os im-

Topo de guindaste cai em rua de 
Nova York e deixa seis feridos

Seis pessoas ficaram feridas em 
Nova York na quarta-feira (26), 
quando a parte superior de um 
guindaste de construção pegou 
fogo e caiu em uma rua de Ma-
nhattan durante o horário de pico 
da manhã, disseram autoridades. 
Os bombeiros e equipes de res-
gate chegaram ao local no mo-
mento em que o guindaste caiu, 
aparentemente respondendo ao 
incêndio que irrompeu na cabine 
e o fez tombar.

O incidente ocorreu por volta 
das 7h30 (horário local, 6h30 em 
Brasília) na área da 10ª e 11ª ave-
nidas e as ruas 41 e 42, perto do 
complexo Hudson Yards, disse o 
Departamento de Polícia de Nova 
York na plataforma de mídia so-
cial X, anteriormente conhecida 
como Twitter. O Departamento 
de Polícia pediu às pessoas que 
evitassem a área, pois veículos 
de emergência bloqueavam as 
ruas ao redor e congestionaram 
o tráfego no túnel Lincoln para 
Nova Jersey.

Imagens de vídeo não verifica-
das postadas nas redes sociais 

mostraram a parte superior do 
guindaste quebrando e, em segui-
da, caindo na rua com uma carga 
de 16 toneladas de concreto que 
estava suspensa. Ao mesmo tem-
po, uma fumaça preta e espessa 
podia ser vista saindo da cabine 
do guindaste.

As seis pessoas que ficaram 
feridas incluíam dois bombeiros. 
Todos sofreram ferimentos leves, 
disseram as autoridades. O opera-
dor do guindaste, que não se feriu, 
tentou apagar o fogo antes de sair 
da cabine, disseram os bombeiros, 
mas o calor enfraqueceu um cabo 
que ajudava a sustentar o braço 
do guindaste, aparentemente fa-
zendo com que ele se dobrasse.

Os empreiteiros no canteiro de 
obras do prédio de 54 andares 
onde ocorreu o acidente tinham 
todas as licenças necessárias, dis-
seram autoridades da cidade. Nos 
últimos anos, a cidade de Nova 
York adotou medidas de seguran-
ça mais rigorosas para os enormes 
guindastes usados para erguer os 
grandes edifícios da cidade mais 
populosa do país.

ACIDENTE

Seis pessoas ficaram feridas, incluindo dois bombeiros

Primeiro-ministro da Índia, Narendra Modi

Governo da Índia enfrenta voto 
de desconfi ança no Parlamento

O Parlamento da Índia autorizou 
na quarta-feira (26) a realização 
de um voto de desconfiança con-
tra o governo do primeiro-ministro 
Narendra Modi a pedido de uma 
aliança de partidos da oposição, o 
que forçará o líder a abordar, em 
detalhes, a questão dos confrontos 
étnicos em um Estado do nordeste 
do país.

O Partido Bharatiya Janata (BJP), 
de Modi, tem uma clara maioria de 
301 membros na câmara baixa do 
Parlamento (equivalente à Câma-
ra dos Deputados, no Brasil), com 
542 assentos, de modo que o voto 
de desconfiança não afetará sua 
estabilidade.

Em vez disso, a oposição quer 
desencadear um debate sobre a 
violência no remoto Estado de Ma-
nipur, governado pelo BJP, onde 
mais de 130 pessoas foram mortas 
e 60 mil deslocadas desde o início 
de maio.

Aprovando a moção da oposição, 
o presidente da câmara baixa, Om 
Birla, disse que em breve decidi-
rá quando o debate e a votação 
ocorrerão.

As tensões étnicas no pequeno 
Estado de 3,2 milhões de habitantes 
são vistas como um raro fracasso 
político e de segurança do governo 
de Modi, que terá eleições nacionais 
em maio de 2024.

Outros incidentes de incêndio cri-
minoso e a destruição de algumas 
casas abandonadas, escritórios do 
governo e veículos por multidões 
armadas foram relatados em pelo 
menos dois distritos de Manipur 
nesta quarta-feira, disse um poli-

VALTER CAMPANATO

CONFLITO ÉTNICO
AMR ALFIKY

cial local, pedindo para não ser 
identificado.

Modi não havia comentado 
publicamente sobre a violência 
até a semana passada, quando 
vídeos mostrando duas mulhe-
res desfilando nuas e sendo 
molestadas por uma multidão 
em Manipur provocaram indig-
nação nacional.

Modi condenou o ataque em 
massa como “vergonhoso” e 
prometeu ação dura contra os 
perpetradores.

Os partidos da oposição, 
no entanto, interromperam 
a sessão do Parlamento, que 

começou na semana passada, 
para exigir uma declaração de-
talhada de Modi sobre Manipur, 
seguida de um debate.

Como chefe do governo, ele 
terá que responder à moção de 
desconfiança antes da votação.

A violência começou em 3 de 
maio, depois que um tribunal 
ordenou ao governo do Estado 
que considerasse a extensão 
de benefícios econômicos es-
peciais e cotas em empregos 
públicos e educação desfru-
tados pelo povo tribal Kuki 
também à população majori-
tária Meitei.

área de educação; 87 na área da 
saúde; 40 mortes ocasionadas 
por desassistência de atendi-
mento de saúde; e cinco casos 
de disseminação de álcool e 
outras drogas. O relatório des-
taca também que 115 indígenas 
cometeram suicídio.

Vida de crianças ameaçadas
Em todo o Brasil, 3.552 

mortes de crianças indígenas 
de 0 a 4 anos foram regis-
tradas entre 2019 e 2022. A 
maioria ocorreu no estado 
de Amazonas (1.014), Roraima 
(607) e Mato Grosso (487), 
segundo dados da Secretaria 
Especial de Saúde Indígena, 
Sesai, sistematizados na ca-
tegoria “violência por omis-
são do poder público”.

Recomeço
A política anti-indígena de-

clarada de Jair Bolsonaro foi 
alvo de diversas denúncias 
apresentadas a autorida-
des fora do país. A última foi 
apresentada pela Articulação 
dos Povos Indígenas do Brasil 
(Apib), em novembro passa-
do, na Organização das Nações 
Unidas (ONU).

A derrota de Bolsonaro nas 
últimas eleições presidenciais 
e a chegada de Luiz Inácio Lula 
da Silva ao governo, em 2023, 
a expectativa do movimento 
indígena é de mudanças.
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ESQUINA CHOPERIA LTDA, torna público que recebeu da SEMMAS, a Licença 
Municipal de Operação nº 84/2023-D, sob o processo nº AMP2200245275, que auto-
riza o funcionamento do Bar e Restaurante com uso de sistema sonoro denominado 
“ESQUINA CHOPERIA”   Com validade de 03 anos, sito RUA JOSE AUGUSTO DE 
QUEIROZ, 421 - ALVORADA - MANAUS - AM - CEP 69042130

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

EDITAL DE INTIMAÇÃO PARA 
CONSTITUIÇÃO EM MORA

EDITAL DE INTIMAÇÃO PARA 
CONSTITUIÇÃO EM MORA

ACOMPANHANTES RELAX

ESCRITÓRIO JURÍDICO CONTRATA:

O Titular do CARTÓRIO DO 6º OFÍCIO DE REGISTRO 
DE IMÓVEIS DE MANAUS/AM, a requerimento do(a) 
Fiduciário(a), intima a pessoa abaixo relacionada, para 
satisfazer, no prazo de 15 dias, a(s) prestação(ões) vencida(s) 
e as que se vencerem até a data do pagamento, nos 
termos do art. 26, da Lei n.º 9.514/97. A purgação da 
mora deverá ser efetuada junto a esta Serventia Regis-
tral, situada na Av. Djalma Batista, n.º 1719, Sala 1303, 
Torre Business, Edif. Atlantic Tower, Chapada, Manaus/
AM, (próximo ao Shopping Millenium Center), Tel.: (92) 
98105-0002. FIDUCIANTES INTIMADOS: LINDOLFO 
MARINHO DE SENA NETO, CPF: 952.585.312-87, e 
MICHELLE FERNANDES DA FONSECA, CPF: 002.971.182-
77. Manaus, 18 de Julho de 2023. O Ofi cial.

O Titular do CARTÓRIO DO 6º OFÍCIO DE REGISTRO 
DE IMÓVEIS DE MANAUS/AM, a requerimento do(a) 
Fiduciário(a), intima a pessoa abaixo relacionada, para 
satisfazer, no prazo de 15 dias, a(s) prestação(ões) 
vencida(s) e as que se vencerem até a data do pa-
gamento, nos termos do art. 26, da Lei n.º 9.514/97. 
A purgação da mora deverá ser efetuada junto a esta 
Serventia Registral, situada na Av. Djalma Batista, n.º 
1719, Sala 1303, Torre Business, Edif. Atlantic Tower, 
Chapada, Manaus/AM, (próximo ao Shopping Millenium 
Center), Tel.: (92) 98105-0002. FIDUCIANTE INTIMADO: 
ANGELO SANTOS DE MENEZES, CPF: 682.231.962-
04. Manaus, 18 de Julho de 2023. O Oficial.

Aqui você encontra as melhores acompanhantes 
da região. Acesse: www.xlove.com.br

Estagiário de Direito

O candidato deve cursar a partir do 7º perío-
do, ter conhecimento básico em informática e 
legislação trabalhista/previdenciária. Período 
de 6 horas.
Enviar currículo para:   contato@kab.adv.br

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

FLÁVIO RIBEIRO BATISTA torna público que recebeu do IPAAM, 
a Licença de Operação- nº 077/18-04, que autoriza a lavra de 
areia (Caixa de Empréstimo) em uma área de 4,99 hectares, para 
Obras e Serviços de Engenharia para executar 2ª ETAPA DA RE-
CUPERAÇÃO DO SISTEMA VIÁRIO DA SEDE DO MUNICÍPIO 
DE ITACOATIARA/AM, localizada no Município de Itacoatiara-AM, 
localizada na Rodovia AM-010, KM 207, Zona Rural, Município 
de Itacoatiara-AM, para Lavra a céu aberto sem beneficiamento 
(Caixa de Empréstimo), com validade de 01 ano.
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Estudante amazonense 
é destaque em literatura 

DIVULGAÇÃO

Às margens do rio Ama-
zonas, na zona ribei-
rinha, vive um jovem 
talento. Considerada 

escritora nata, por ser des-
taque no componente cur-
ricular Língua Portuguesa, a 
estudante do 9° ano, Luiza 
Guimarães, 15 anos, da escola 
municipal Professora Elizabe-
th Siqueira Ferreira, na comu-
nidade Costa do Jatuarana, 
tem inspirado professores e 
toda a comunidade escolar, 
pela capacidade de transfor-
mar complexos conteúdos e 
o cotidiano da vida amazônica 
em poesia. Somente em 2023, 
a ribeirinha já fez mais de 25 
produções textuais. 

De acordo com Luiza Guima-
rães, as escolas da Prefeitura 
de Manaus, coordenadas pela 
Secretaria Municipal de Edu-
cação (Semed), são espaços 
propícios para o desenvolvi-
mento da criatividade, sendo 
o ambiente responsável por 
aprimorar seus trabalhos em 
poesia, texto literário compos-
to por versos, estrofes e, por 
vezes, rima. Além disso, ela 
conta com o professor de Lín-
gua Portuguesa, Fernando de 
Souza, que é essencial neste 
processo.

“Quando escrevo, eu me sin-
to muito bem. Penso em algo 
que faz bem e começo a es-

Em Tempo

Luiza tem 15  anos e é aluna na escola municipal Professora Elizabeth 
Soqueira Ferreira

pedagógico, em plena região 
amazônica, tem desenvolvi-
do esse talento. A educadora 
também frisa que as produ-
ções literárias da estudante 
retratam o cotidiano da lo-
calidade.

“A escola e, em especial, 

nosso professor de Português, 
Fernando, busca talentos. Na 
verdade, além de trabalhar-
mos com a Luiza, também 
incentivamos outros alunos. 
Existem tipos de poemas e 
versos, que não necessaria-
mente você precisa ter a língua 

crever, não tem como explicar. 
Meu professor de Português, 
Fernando, sempre me lembra 
das datas importantes para eu 
fazer um poema. Toda semana 
mostro meu caderno de poe-
mas para ele ver. Comecei a 
escrever com 11 anos para um 
trabalho que tinha na escola 
sobre a Amazônia. O professor 
viu e gostou. Vieram outros 
eventos, fiz outras produções. 
Desde lá ele vem me incen-
tivando bastante”, ressaltou 
Luiza Guimarães. 

 
Incentivo
A escritora prodígio recebe 

todo o apoio e incentivo da 
família. Para a mãe da estu-
dante, Lina Gama, 50 anos, 
essa facilidade da filha para 
aprender e fazer textos é muito 
positiva.  

“O dom é dela mesmo, eu e o 
pai dela só fazemos incentivá-
-la. Falamos para ela que ler vai 
fazer bem para ela mesma e ela 
está muito interessada. Isso 
tudo vai trazer muita coisa boa 
para ela no futuro, porque vai 
ajudar em sua vida”, declarou. 

 
Escola
A respectiva unidade de 

ensino atende 61 estudantes, 
contemplando a educação 
infantil, ensino fundamen-
tal, nos anos iniciais e finais. 
Segundo a gestora da esco-
la, Edilane Batista, o espaço 

Prédios do centro de Manaus 
receberão pinturas artisticas

A partir do dia 2 agosto, 
as empenas dos edifícios 
Rio Madeira e Cidade de 
Manaus, localizados no 
bairro Centro, zona sul 
da cidade, irão se trans-
formar em telas para re-
ceber os traços e contor-
nos dos artistas plásticos 
Denilson Baniwa e Olinda 
Silvano. Ambos irão criar 
obras de artes nas pare-
des laterais dos prédios, 
a convite do Circuito Ur-
bano de Arte (CURA) que, 
pela primeira vez, chega 
ao Norte do País e re-
cebe o nome de CURA 
AMAZÔNIA.

O amazonense Denil-
son Baniwa ficará respon-
sável pela empena do Rio 

Madeira, com dimensões 
de 39 metros de altura por 
10 metros de largura. Já a 
peruana Olinda Silvano, 
usará a empena do Cida-
de de Manaus que possui 
48 metros de altura por 
8 metros de largura. O 
primeiro está localizado 
na Avenida Eduardo Ri-
beiro e o segundo na Rua 
Costa Azevedo, porém, o 
processo criativo poderá 
ser acompanhado diaria-
mente do mirante locali-
zado na lateral do Teatro 
Amazonas, no Largo São 
Sebastião.

Subsíndica do Edifí-
cio Cidade de Manaus, a 
psicanalista Liilia Barros 
afirma que a iniciativa do 

CURA AMAZÔNIA “chega” 
como uma celebração dos 
50 anos de construção do 
prédio. “Ele foi inaugura-
do em 1973, um marco da 
época, como o primeiro da 
Avenida Eduardo Ribeiro 
e em alto padrão para 
aquele período. E arte é a 
linguagem que comunica 
direto na alma de quem 
vê”, comenta ela.

Segundo Liilia, os con-
dôminos – que no total 
são 229 – ficaram felizes 
com a iniciativa e reco-
nhecem que a obra de 
Olinda Silvano tratará “vi-
sibilidade ao prédio nova-
mente”. “Estamos com a 
melhor expectativa pos-
sível!”, completa.

ARTE

Processo de criação das obras se inicia no dia 2 de agosto

Ingressos estão à venda no www.ingressofly.com

’Corona Sunsets’ chega na Ponta 
Negra neste sábado em Manaus 

Neste sábado (29), Manaus 
vai receber o “Corona Sun-
sets”, evento com assinatura 
da cerveja mexicana, que con-
vida o público a contemplar o 
pôr do sol em lugares paradi-
síacos e com muita música. Na 
capital amazonense, a balada 
vai acontecer no Tropical Exe-
cutive, com vista privilegiada 
para admirar o sol se pôr, 
várias atrações, open bar de 
cerveja e ingressos limitados. 
A realização é do DJ Evandro 
Jr Entretenimento em par-
ceria com a Sunset Consul-
toria e Eventos, e patrocínio 
da Ambev.

DIVULGAÇÃO

MÚSICA
DIVULGAÇÃO

O line-up conta com sete 
atrações, que se apresen-
tam a partir das 14h: Grupo 
Não era Amor, DJ Daniel 
Barreto, SambaXote, DJ 
Madame C, Meu Xodó, 
DJ John e 100% Abusado. 
Claro que não pode faltar 
a cerveja gelada. A festa 
vai ter Corona liberada das 
14h às 17h. 

Espaços 
O “Corona Sunsets - Ma-

naus” vai contar com três 
espaços: área VIP, Open 
Bar Premium e Camarotes. 
Na área VIP tem Corona 

liberada das 14h às 17h. 
O valor do ingresso é R$ 
60,00 (antecipado). 

Já o Open Bar Premium 
tem Corona, drinks, água 
e refrigerante liberados 
das 14h às 20h. O ingres-
so custa R$ 120,00 (an-
tecipado). Os Camarotes 
estão esgotados.

Os ingressos estão à 
venda no www.ingresso-
fly.com e nas lojas Via 
Uno (shoppings Manaua-
ra, Amazonas, Sumaúma 
e Grande Circular). Mais 
informações: (92) 99414-
3663. 

culta e sim abranger a forma 
regionalizada desse ambiente 
em que você convive”, enfati-
zou a professora. 

 
Orientação
O responsável pela orienta-

ção pedagógica da estudante 
é o professor de Língua Por-
tuguesa, Fernando de Sou-
za. O educador detalha que a 
aluna demonstra um talento 
excepcional para a sua idade e 
domínio das linguagens. 

“Eu trabalho na escola há 
oito anos, a Luiza chegou aqui 
no 6° ano, agora ela já está no 
9° ano. Inicialmente, ela teve 
muita dificuldade para orga-
nizar o pensamento. Mas eu 
percebi que ela tinha facilida-
de para escrever. No entanto, 
faltava uma organização no 
texto para dar esse caráter 
de poesia. Eu percebi que ela 
tinha esse dom, então fui tra-
balhando com ela, desde a 
escrita. Ela já participou da 
Olimpíada de Língua Portu-
guesa. Ela já tem uma boa 
coletânea de textos, não só 
poemas, mas também textos 
em prosa. Eu já incentivei para 
ela produzir prosas, que ela 
tem uma qualidade textual 
muito boa. Fico feliz por ela 
ter se desenvolvido, de modo 
que hoje ela tem autonomia 
para escrever sobre temas 
variados”, contou.

 

‘Legado Literário’
Um fato que marcou a tra-

jetória estudantil da Luiza 
Magalhães foi a participação 
no lançamento do projeto 
“Legado Literário”, na terceira 
semana do mês do maio, que 
possui a finalidade de incen-
tivar a leitura e a produção 
textual no ensino fundamen-
tal, bem como estimular o 
protagonismo dos estudan-
tes e professores, sendo uma 
ação do programa “Viajando 
na Leitura”. A ação ocorreu 
na sede da Semed, no bairro 
Parque 10 de Novembro, zona 
Centro-Sul. 

Na ocasião, a estudante 
emocionou a todos os pre-
sentes com sua poesia sobre 
a experiência de vida na loca-
lidade, exaltando o cotidiano 
da vida amazônica, conforme 
relembra o professor Fernan-
do de Souza.

“O ‘Legado Literário’ foi 
importante, porque ela nun-
ca tinha participado de um 
evento externo, fora da es-
cola. A estudante tem pouco 
contato com a cidade. Com 
a preparação que fizemos e 
sua autoestima ela participou 
do evento. Essa proposta ini-
cial de permitir que ela saísse 
daqui e apresentasse o seu 
trabalho, foi muito bom para 
ela e para a escola, tanto é que 
o momento lá foi muito emo-
cionante”, concluiu Fernando.

A jovem já 
fez mais de 
25 produções 
textuais 



Eita que nos-
sa quinta-feira 
vai ser de muito 

samba no pé 
e copo sem-
pre cheio. Se 
liga nas me-
lhores pro-
moçõesCo-
rona em 
Dobro até 
0h e Gin 

Tropical em 
Dobro a noi-

te toda. 

tem show agen-
dado no copa-

cabana em 
Manaus para 
o mês de Se-
tembro. As 
informações 
começaram a 
circular atra-
vés do perfil 
do local onde 
vai acontecer 

o evento, o fa-
moso Copaca-

bana, zona Oes-
te de Manaus. A 

data do show é 04 
de Setembro. Para 

mais informações 
veja nas redes sociais @

copacabana.oficial
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O destaque 
da semana 
vai para o 
MC THIEGO 
,mais conhe-
cido como “O 
ASTRO”, que 
lançou no úl-

timo sába-
do (22) seu 
mais novo 

clip que já 
está no Hype da 
internet em Ma-
naus, o título do 
clipe é “Eu tô no 
bailão”, esse cli-
pe está disponí-
vel no YouTube 
e plataformas di-
gitais e redes so-
ciais do Cantor 
@mcthiego

NX Zero apresen-
ta Tour Cedo ou Tar-
de em Manaus - A 
apresentação tem 
assinatura da PUMP 
Entertainment e 
acontece dia 18 de 
agosto, no Pavilhão 
do Studio 5. Para 
mais informações 
no per� l da Pump 
@pumpmanaus

Patrícia Abravanel 
bate o recorde 

de audiência 
no Programa 
Silvio Santos. 
Ficou à frente 

da emissora do 
pilmplim por mais 

de 30 minutos. 
A apresentadora 

vem se destacando 
a cada domingo 

apresentado.

líssimo como uma das Divas do 
Sertanejo no Amazonas. Para 
mais informações, siga a canto-
ra nas redes sociais @dudamot-

tacantora

Cantora Duda Motta apareceu 
em suas redes sociais com um 
look maravilhoso e para a internet. 
A Cantora, que tem projeção nacio-
nal, vem realizando um trabalho be-
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Por Yuri LeãoNO ROLÊ

Em Manaus acontece  a reunião 
setorial com audiovisual da Lei 
Paulo Gustavo, que é favorável ao 
meio cultural. Nesta quarta-feira 
,26 de julho, no Cineteatro Gua-
rany.  Mais informações no site 

da Cultura do Amazonas.

PA
GO

DE
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O  
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TO
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O Cantor Pablo grava DVD em come-
moração aos seus 20 anos de carreira, 

e escolheu Manaus para 
fazer essa gravação. O evento será dia 

30/09 na Arena da Amazônia.

Fábrica de Eventos anunciou o 
evento o� cial com a presença con-
� rmada dos Dubdogz que são uma 
dupla de música eletrônica formada 
pelos irmãos gêmeos Marcos Ruba-
ck Schmidt e Lucas Ruback Schmidt. 
Nascidos em Juiz de Fora, Minas Ge-

rais, os jovens contabilizam mais 
de 10 anos de 

c a r re i ra . 
Em Ma-
naus 06 
de Agosto 
na Casa 
R a y o l , 
Ponta Ne-
gra.
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Romário recebe alta médica após 13 dias internado
INFECÇÃO INTESTINAL 

AGÊNCIA SENADO 
  Da redação

O senador Romário (PL-
-RJ), de 57 anos, teve alta 
nesta quarta-feira (26) após 
passar 13 dias internado em 
uma hospital no Rio de Ja-
neiro para tratar uma in-
fecção intestinal. De acordo 
com a equipe do parlamen-
tar, Romário já está em casa 
na companhia de amigos e 
familiares.

Ele foi internado na quin-
ta-feira (13), há quase duas 
semanas, após sentir des-
confortos intestinais. O se-
nador foi submetido a um 

tratamento com antibióticos 
e permaneceu em observação 
médica até o pronto restabe-
lecimento.

Nas redes sociais, ele pos-
tou sobre a alta: “Nada mais 
valioso que nossa família e 
nossa saúde. Graças a Papai 
do Céu, estou em casa, cerca-
do de muito amor. Obrigado a 
todos pelo carinho e votos de 
melhoras”.

Em setembro de 2021, Ro-
mário chegou a se ausentar 
do cargo para realizar uma 
cirurgia para retirada de ve-
sícula em um hospital na ca-
pital fluminense. Na época, a 

assessoria dele informou que 
o procedimento ocorreu sem 
intercorrências.

O ex-jogador foi reeleito 
senador pelo Rio de Janei-
ro nas eleições de 2022 com 
2.384.080 votos, o que re-
presenta 29,19% dos votos 
válidos.

Na época, apresentado 
como o nome do presidente 
Jair Bolsonaro (PL) no Rio, o 
senador vivia uma trajetória 
política diferente no Senado, 
já que nos oito anos do primei-
ro mandato não apresentou 
nenhuma ligação com temas 
caros ao bolsonarismo.Senador Romário (PL-RJ) foi internado na quinta-feira (13) com infecção intestinal

GILVAN DE SOUZA/CRF

Contagem regressiva, 
a 365 dias da com-
petição mais im-
portante do mundo 

esportivo, a Secretaria de 
Estado do Desporto e Lazer 
(Sedel), apresenta dados 
promissores dos 19 atletas 
com índices pré-olímpicos. 
O Governo do Estado trilha 
uma nova realidade com 
o Projeto Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024, 
durante o período de quatro 
meses, os atletas conquis-
taram o total de 101 meda-
lhas, 27 títulos nacionais e 
internacionais, projetando 
o Amazonas para o próximo 
ciclo olímpico.

“É uma das metas do 
governo Wilson Lima, que 
possamos alavancar cada 
vez mais o esporte ama-
zonense a níveis nacionais 
e internacionais. Sabemos 
que a jornada é árdua, mas 
esses resultados são ape-
nas o início e nos mostram a 
força que o esporte possui. 
Nosso foco é elevar nossos 
atletas a um patamar nunca 
visto na história do estado”, 
destacou Jorge Oliveira, se-
cretário da Sedel.

O relatório de dados do 
Projeto Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024, 
apresenta o novo DNA olím-
pico do Estado, com o le-
vantamento de rendimento 
dos 19 atletas que buscam 
alcançar uma vaga nas pró-
ximas olimpíadas. Além dos 
índices pré-olímpicos, o do-
cumento apresenta, a idade 
média, peso, títulos con-
quistados e a porcentagem 
individual de cada atleta 
para chegar ao mundial.

O documento apresenta 
que o atleta do lançamen-
to de dardo, Pedro Nunes, 
de 24 anos, possui um to-
tal de 98,46% de chances 
de alcançar a vaga para as 
Olimpíadas. Natural de Pa-
rintins, Pedro é detentor 
do recorde brasileiro com 
a marca de 83,89 metros, 

Em Tempo

Jorge Oliveira se reuniu coordenadores da Sedel e do projeto Amazonas nas Olimpíadas de Paris 2024

judô Victor Maximus de Gon-
zález, com 125kg, e Franciane 
dos Santos Moura como a 
mais leve, com apenas 42 kg.

Também são destaques 
nomes como Kenedy Pe-
drosa, Sabrina Gama e Bryan 
Lucas de Oliveira do wres-
tling, do recordista Pedro 
Nunes no lançamento de 
dardo e da paratleta Maria 
de Fátima no halterofilismo, 
entre outros talentos.

Atletas do projeto 
Amazonas nas 
Olimpíadas de 

Paris 2024 trilham 
caminho promissor 

para o maior evento 
esportivo do mundo

Governo do Amazonas 
mira cenário olímpico 

conquistada no Grande 
Prêmio do Brasil (GP Brasil).

A natação também tem 
papel fundamental no Pro-
jeto rumo a Paris, o nada-
dor Caio Arcos, de apenas 
19 anos, tem se destacado 
nacional e internacional-
mente, sendo o recordista, 
com um total de 30 me-
dalhas neste período. Pela 
primeira vez em 23 anos, 
um nadador amazonense 
chegou às finais do Troféu 
Brasil, somando seus ín-
dices o atleta tem 95,21% 
de chances de chegar aos 
jogos olímpicos.

“A rotina não é fácil, exi-
ge dedicação à alimenta-

ção e muitos treinos, mas 
com a ajuda do Governo do 
Amazonas, temos a possi-
bilidade de melhorar nosso 
desempenho. Sabemos que 
a jornada para chegar às 
Olimpíadas é longa, tenho 
treinado 12 vezes por se-
mana, e minha expectativa 
é muito grande”, disse Caio 
Arcos, 5º melhor nado cos-
tas no Brasil.

Coordenando o Projeto 
Amazonas nas Olimpíadas 
de Paris 2024, Sandro Viana 
reforça a importância e o 
comprometimento na pre-
paração desses atletas. “Em 
quatro meses temos con-
quistado a média de uma 

medalha a cada 1,5 dia. Isso 
é reflexo do trabalho do 
Governo do Amazonas que 
tem dado oportunidade aos 
nossos jovens”, enfatizou. 

 
Dados
O nível de escolaridade 

desses atletas figura em 
68% no nível superior, 26% 
no ensino médio e apenas 
6% no ensino fundamental. 
Das 101 medalhas conquis-
tadas em quatro meses pela 
equipe, nove são títulos in-
ternacionais, 18 títulos na-
cionais e 74 regionais.

A equipe tem em média a 
idade de 24 anos, 7 meses e 14 
dias, sendo a mais jovem de 

14 anos, Daniela Vitória Costa 
Martins, revelação do skate. 
O mais velho dessa lista é o 
paratleta de halterofilismo 
paraolímpico, Eduardo Dan-
tas Soares, com 40 anos.

O estudo apresenta a 
média em altura de 1,74 
metros, o atleta Vinícius 
de Lima Bezerra, em seus 
2,07m de altura, destaca-se 
como o mais alto da equipe 
de basquete 3x3. No outro 
extremo está Franciane dos 
Santos Moura, com seus 
1,50m, que performa no 
atletismo.

A média de peso desses 
atletas é de 77 kg, figurando 
como mais pesado o atleta de 

PROGRESSÕES
Porcentagem que repre-

sentam chances possíveis 
de ingresso nas olimpíadas.

Pedro Nunes: 98,46%, 
lançamento de dardo

Caio Arcos: 9
5,21%, natação
Franciane Santos: 9
0,29%, atletismo
Victor Maximus: 
62,50%, judô
Carlos Guilherme: 
42,85%, basquete 3x3
Francisco Mady: 
42,85%, basquete 3x3
Jeisrael Bentes: 
42,85%, basquete 3x3
Victório Cestaro: 
42,85%, basquete 3x3
Vinícius Bezerra: 
42,85%, basquete 3x3
Bryan Lucas: 9
2%, wrestling
Kenedy Pedrosa: 
92%, wrestling
Sabrina Gama: 
92%, wrestling
Maria de Fátima: 
93,75%, halterofilismo
Eduardo Soares: 
85,52%, halterofilismo
Lucas Manoel: 
95,39%, halterofilismo
Gustavo Paulino: 
95,73 %, tiro com arco
 
Atletas que ainda não 
tiveram competições:
 
Graziela Paulino 
- tiro com arco
Luis Felipe Tamayo 
- patinação de velocidade
Daniela Vitória 
- skate
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O jornal francês 
“L’Équipe” informou, na 
manhã desta quarta-
-feira (26), que o Al-Hi-
lal, time comandado por 
Jorge Jesus na Arábia 
Saudita, enviou repre-
sentantes a Paris para 
tentar fechar a contra-
tação de Kylian Mbappé. 
O clube do Oriente Mé-
dio já tem uma resposta 
positiva do PSG para a 
negociação e aguarda 
apenas o “sim” do jo-
gador.

De acordo com as in-
formações do jornalis-
ta Fabrizio Romano, o 
Crescente ofereceu 300 
milhões de euros (cerca 
de R$ 1,5 bilhão) para 
o Paris Saint-Germain, 
que aceitou a proposta, 
já que deseja vender o 
craque. As tratativas com 
o artilheiro da última 
Copa do Mundo, porém, 
não têm sido fáceis. Foi 
oferecido a Mbappé um 
valor de 200 milhões de 
euros por uma tempora-
da, que somado a valores 
comerciais a direitos de 
imagem, ultrapassa a 
casa dos R$ 3,5 bilhões.

Kylian, porém, não de-
seja uma mudança para 
a Arábia Saudita, mo-
vimento que tem sido 
realizado por diversos 
jogadores do futebol 
europeu. 

Al-Hilal 
negocia 
com PSG 

MBAPPÉ Jogadoras do Brasil querem 
revanche com França 
Seleção Brasileira 
enfrenta a França 
no próximo sábado 
(26), pela Copa do 
Mundo de Futebol 
Feminino 

DIVULGAÇÃO

A Seleção Brasileira fe-
minina está se prepa-
rando para o segundo 
confronto pela Copa 

do Mundo, contra a França. 
Em entrevista coletiva nesta 
quarta-feira (26), a zagueira 
Lauren elogiou as adversá-
rias, mas afirmou que a equipe 
entra focada para quebrar um 
tabu no próximo sábado.

“A França é uma equipe 
muito forte, uma das tops do 
mundo, mas a nossa equipe 
também é uma equipe fortís-
sima. É o principal confronto 
do nosso grupo, e a gente tem 
total condições de reverter o 
histórico em relação à França”, 
disse.

As francesas foram as res-
ponsáveis pela eliminação da 
Seleção no último Mundial, 
quando superaram as brasi-
leiras por 2 a 1 nas oitavas 
de final. O último confronto 
entre as duas aconteceu em 
fevereiro de 2022 e terminou 
com o mesmo resultado.

Apesar do histórico nega-

Em Tempo

Jogadoras da Seleção Brasileira seguem preparação para jogo com a França 

tivo, Lauren acredita que é 
possível levar a melhor sobre 
a França com uma boa atu-
ação da equipe. Uma vitória 
pode classificar o Brasil para 
as oitavas de final do torneio 
e, de quebra, garantir a pri-
meira posição do grupo.

“Vai ser um jogo muito duro, 
que vai ser resolvido nos de-
talhes ofensivos e defensi-
vos, mas a gente tem total 
condições de fazer um grande 
jogo e sair com a vitória”, 
completou.

O duelo entre Brasil e Fran-

ça está marcado para às 7 
horas (de Brasília) do próximo 
sábado. O embate aconte-
cerá no Estádio de Brisbane, 
na Austrália, mesma cidade 
onde a delegação está rea-
lizando os treinamentos du-
rante a primeira fase da Copa.

Preparação 
Dois dias depois da vitória 

de 4 a 0 sobre o Panamá, a 
Seleção Brasileira feminina 
voltou aos treinamentos em 
Brisbane, na Austrália, sede 
da equipe durante a primeira 

fase. A equipe está se prepa-
rando para o duelo contra o 
França, que acontecerá no 
próximo sábado.

A técnica Pia Sundhage 
iniciou as atividades desta 
quarta-feira dividindo o gru-
po em três times e realizando 
um coletivo em campo redu-
zido. As defensoras também 
ensaiaram situações de bola 
aérea, enquanto as atacan-
tes praticaram exercícios de 
finalização e chutes cruzados.

A novidade ficou por conta 
da zagueira Kathellen, que 

havia ficado de fora da estreia 
por um desconforto do joe-
lho. A atleta de 26 anos foi aos 
gramados com uma proteção 
no local, mas treinou junto do 
restante do elenco.

As brasileiras voltarão a 
trabalhar no Moreton Bay 
Central Sports Complex na 
quinta-feira. Já o confronto 
contra a França, que vale a 
liderança do Grupo F da Copa 
do Mundo, está marcado para 
às 7 horas (de Brasília) de sá-
bado. O embate acontecerá 
no Estádio de Brisbane.


